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Vefat ve Taziye Mesajı
Kazakistan Ahıska Türkleri Milli Merkezi Baş-

kan Yardımcısı, Almatı vilayeti fahri vatandaşı, 
Kazakistan Devletinin bir çok madalyalarına la-
yık  görülmüş, aynı zamanda siyasi bilimler ada-
yı, Kazakistan Halklar Asamblesi üyesi Şahismayil 
Asiyev'in hayatının 73'cü yılında ebediyete intikal 
ettiğini büyük bir üzüntüyle öğrenmiş bulunmak-
tayız.

Başta Genel Başkanımız Ziyatdin Kassanov ve 
bütün DATÜB ailesi adına, kederli Asiyev ailesi-
nin acılarını paylaştığımızı ifade ederken merhuma 
yüce Allah'tan rahmet, ailesine ve sevenlerine ise 
baş sağlığı dileriz. Yüce Allah geride kalanlara sağ-
lıklı, uzun ömürler versin.

Merhum Şahismayil Asiyev hayatının 35 yılını 
Ahıska Türklerine adamış, DATÜB Genel Başka-
nımız Sn. Ziyatdin Kassanov'un en yanında olup, 
yıllarca toplumumuza karşılıksız hizmet eden, Ka-
zakistan Halklar Asamblesi bünyesindeki faaliyeti 
ile orada bulunan diğer halkların da sevgi ve saygı-
sını kazanmış değerli büyüğümüz idi. Allah rahmet 
eylesin.

Mekânı cennet olsun!
DATÜB Ailesi

ГЛАВА ГОСУДАРСТВА 
ПРОВЕЛ ВСТРЕЧУ 

С ПРЕДСТАВИТЕЛЯМИ 
ОТЕЧЕСТВЕННОГО БИЗНЕСА

ПОДПИСАН 
МЕМОРАНДУМ 
О СОТРУДНИЧЕСТВЕ 
МЕЖДУ 
АССАМБЛЕЕЙ 
НАРОДА 
КАЗАХСТАНА И 
МЕЖДУНАРОДНОЙ 
ОРГАНИЗАЦИЕЙ 
ТЮРКСОЙ

Стр. 9

DATÜB Heyeti, Bilecik Valisi Sn.Şefik Aygöl'ü 
makamında ziyaret etti 

8. Sayfa

Cтр. 2

4. Sayfa

“RUSYA-UKRAYNA SAVAŞINI 
SONLANDIRMAK IÇIN YOĞUN 

ÇABA HARCIYORUZ”

ҚАЗАҚСТАННЫҢ АТА ЗАҢЫ ӘЛЕМДЕГІ ЕҢ ЖАС 
КОНСТИТУЦИЯЛАРДЫҢ БІРІ БОЛЫП САНАЛАДЫ

10-бет

Bakan Fidan Türkiye-Kazakistan 
iş birliğinin önemi her geçen gün artıyor

8. Sayfa
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В резиденции 
«Акорда» состоя-
лась встреча Касым-
Жомарта Токаева с 
представителями 
бизнес-сообщества 
страны.

В своем выступлении Гла-
ва государства акцентировал 
внимание на новых подходах 
к экономическому развитию, 
предложенных в Послании на-
роду Казахстана.

– Мы должны довести 
рост экономики до 6-7 про-
центов. Для этого необходимо 
оказать максимальную под-
держку частной инициативе 
бизнеса. В этом направлении 
приняты определенные меры. 
Однако темпы развития пред-
принимательства все еще не 
соответствуют имеющемуся 
потенциалу. Одним словом, 
нам нужен качественный про-
рыв. Прежде всего, нам нужно 
выстроить отношения между 
государством и бизнесом на 
совершенно новой основе, – 
отметил Президент.

Глава государства призвал 
к заключению нового «обще-
ственного договора» между 
государством и предпринима-
телями.

– Суть этого договора 
можно выразить следующим 
образом. Государство создает 
самые благоприятные усло-
вия для развития бизнеса и 
обеспечивает полную защи-
ту частной собственности. В 
свою очередь предпринима-
тели добросовестно исполня-
ют взятые на себя обязатель-
ства – по уплате налогов и 
инвестированию в экономику, 
созданию рабочих мест и ком-
фортных условий труда для 
своих сотрудников, – заявил 
Касым-Жомарт Токаев.

По его словам, отношения 
между государством и бизне-
сом должны строиться на вза-
имном доверии.

– Госаппарат не должен 
видеть в каждом бизнесмене 
потенциального нарушителя 
закона. Такой подход порож-
дает репрессивный по своей 
сути характер администриро-
вания. Государство обязано 
помогать предпринимателям. 
Этот момент хочу выделить 
особо: именно помогать пред-
принимателям. Что касается 
предпринимателей, то они 
не должны выступать в роли 
жалобщиков и просителей, а 
должны стать истинно равно-
правными партнерами госап-
парата, – отметил Прези-
дент.

Наряду с этим Глава госу-
дарства остановился на при-
оритетных задачах, которые 
необходимо решить в самое 
ближайшее время. В первую 
очередь, по его словам, необ-
ходимо обеспечить верховен-
ство права и защиту частной 
собственности.

– Бороться с преступле-
ниями, в том числе экономиче-
скими, нужно исключительно 
законными методами. Переги-
бы не только не соответству-
ют интересам государства, но 

и дискредитируют Казахстан, 
подрывают доверие людей к 
моим инициативам. Нам нуж-
но создать сбалансированный 
механизм контроля, – подчер-
кнул Касым-Жомарт Токаев.

Он также обратил внима-
ние на то, что назрела необ-
ходимость проведения кон-
сультаций с юридическим и 
предпринимательским сооб-
ществом по вопросу создания 
самостоятельной кассацион-
ной инстанции.

– Судейский корпус утверж-
дает, что данный шаг позво-
лит обеспечить качественную 
защиту прав граждан. Админи-
страция Президента займется 
этим вопросом. Если будет 
достигнуто единое мнение по 
созданию кассационных судов, 
то мы не допустим увеличения 

бюджета судебной системы, 
– сказал Глава государства.

Как отметил Касым-Жомарт 
Токаев, свыше 60% решений 
судов выносятся в защиту 
гражданина и бизнеса. В то 
же время недостаточно про-
водится работа над система-
тическими ошибками государ-
ственного аппарата, которые 
вынуждают бизнес обращать-
ся в суд. В этой связи Прави-
тельству поручено совместно 
с Верховным судом и Нацио-
нальной палатой предприни-
мателей провести тщательный 
анализ негативной практики 
в деятельности госорганов и 
принять действенные меры 
для ее искоренения.

Следующим приоритетом 
было названо соблюдение ба-
ланса интересов государства 
и бизнеса при возврате акти-
вов.

– Недавно был принят 
закон о возврате активов, ко-
торый нацелен на консолида-
цию мер по возврату активов 
и, по сути, является актом 
общественного согласия. В 
конечном счете, это должно 
оздоровить нашу экономику 
и предотвратить социальное 
расслоение и разобщение. 
Добросовестному бизнесу, 
иностранным и казахстанским 
инвесторам опасаться нечего, 
– сказал Глава государства.

Касым-Жомарт Токаев при-
звал состоявшихся бизнесме-
нов страны принять участие в 
реализации крупных проектов 
в металлургии, химии, маши-
ностроении и других отрас-
лях.

– У вас есть финансы, 
опыт, налаженные связи на 

мировых рынках. Поэтому вы 
в состоянии проработать реа-
лизацию подобных проектов. 
Покажите, что вы готовы вкла-
дывать средства в развитие 
страны. Честный и патриотич-
но настроенный бизнес у нас 
всегда будет в почете и под 
защитой государства. Скажу 
откровенно: инвестиции в та-
кие производства будут рас-
сматриваться как серьезная 
заявка на то, чтобы доказать 
законность происхождения 
активов. Если весь приоб-
ретенный ранее капитал ра-
ботает не только на пользу 
собственника, но и на благо 
национальной экономики, на 
процветание Казахстана – 
это хороший довод, чтобы ис-
ключить вопросы об источнике 
происхождения денег. Но окно 

для такого компромисса стре-
мительно сужается. Это тоже 
надо понимать, – подчеркнул 
Президент.

Еще одной ключевой зада-
чей в выступлении было обо-
значено обеспечение спра-
ведливого налогообложения, 
стимулирующего экономику.

– Фискальные органы мас-
сово вовлекают предприни-
мателей в судебные тяжбы. В 
частности, это касается исков 
о признании сделок недей-
ствительными. Нагрузка на 
суды значительно выросла 
– фактически на них возло-
жили функцию по проверке 
правильности исчисления 
налогов. Это недопустимо, 
требуются меры для исправ-
ления данной ситуации. В це-
лом, у нас налоговая служба 
работает достаточно эффек-
тивно. Правительству сле-
дует предусмотреть в новом 
Налоговом кодексе эффек-
тивный механизм противо-
действия уклонению от упла-
ты налогов, – поручил Глава 
государства.

Касым-Жомарт Токаев так-
же указал на существенные 
диспропорции в налоговых 
поступлениях и отметил не-
обходимость совершенство-
вания налоговой политики.

– 80% всех налогов в 
стране уплачивают всего око-
ло 260 компаний. Это сверх-
концентрация, с которой надо 
бороться за счет повышения 
объемов поступлений от дру-
гих налогоплательщиков. По 
оценкам экспертов, в нашей 
стране четыре миллиона че-
ловек из общего количества 
занятого населения не платят 

налоги со своих доходов. Ми-
кро- и малый бизнес даже при 
упрощенном налогообложе-
нии скрывает и занижает свои 
обороты. Почти 70% субъек-
тов бизнеса по упрощенной 
декларации показывают до-
ход меньше пяти миллионов 
тенге и уплачивают всего 6% 
от поступлений в рамках дан-
ного режима. Поэтому одной 
из основных целей новой на-
логовой политики должно 
стать увеличение количества 
активных налогоплательщи-
ков через упрощение налого-
вых процедур, эффективное 
взаимодействие с населением 
и бизнесом. Платить налоги 
должно быть выгоднее и про-
ще, чем уклоняться от них и 
рисковать, договариваясь с 
контролирующими органами 
на местах, – отметил Прези-
дент.

Другой важной задачей 
Глава государства обозначил 
обеспечение реальной инду-
стриализации.

– Основу сложной и устой-
чивой экономики составляет 
обрабатывающая промыш-
ленность, активно осваиваю-
щая сегмент средних и верх-
них переделов. В то же время 
о наличии множества больших 
препятствий в этом направле-
нии говорит низкий уровень 
выживаемости предприятий. У 
нас только четверть компаний 
остается на рынке на второй 
год после открытия. Для срав-
нения: в других странах этот 
показатель равен 70-80%. Во 
многом это свидетельство не-
совершенства бизнес-климата 
в Казахстане, – заявил Касым-
Жомарт Токаев.

По его словам, двигателем 
роста и диверсификации оте-
чественной экономики долж-
на стать нефтесервисная от-
расль.

– Сегодня по проектам 
Тенгиз, Кашаган и Карачага-
нак проектирование выпол-
няется в зарубежных стра-
нах. Это касается и проекта 
будущего расширения ме-
сторождения Тенгиз. Понят-
но, что в проектные решения 
закладываются импортные 
материалы и оборудование. 
Это закрывает доступ отече-
ственных производителей к 
реализации нефтегазовых 
проектов. Местное содержа-
ние в товарах, используемых 
в крупнейших проектах (Тен-
гиз, Кашаган, Карачаганак), 
не достигает и 5 %. Прави-
тельство должно добивать-
ся перемещения проектных 
дизайн-офисов в Казахстан с 
обязательным привлечением 
местных инженеров и компа-
ний, – сказал Президент.

Следующая важная задача 
– ускорение развития сред-
него предпринимательства. 
По словам Касым-Жомарта 
Токаева, в Казахстане созда-
ны наилучшие условия для 
малого и крупного бизнеса. В 
то же время отсутствуют сти-
мулы для перехода малого 
бизнеса в наиболее важный 
– средний сегмент бизнеса.

– Средний предпринима-
тель, по нашим наблюдени-
ям, менее инерционен, более 

мобилен и быстрее адапти-
руется к меняющимся ры-
ночным условиям. Да, за по-
следние 7 лет наблюдается 
рост доли малого и среднего 
предпринимательства в ВВП. 
Но основным двигателем 
данной динамики выступают 
субъекты малого предприни-
мательства, количество кото-
рых увеличилось на 46%. На 
этом фоне среднее предпри-
нимательство выросло лишь 
на 0,5%, повысив свою долю 
в экономике с 5 до 6,2%. При 
этом в странах ОЭСР его 
доля в среднем равна 18%, 
а в отдельных государствах 
еще выше – до 26%. Ни-
каких особых условий для 
поддержки именно среднего 
бизнеса, тем более в обраба-
тывающей промышленности, 
у нас до сих пор не создано, 
– считает Президент.

Глава государства напом-
нил, что в Послании он дал 
ряд поручений, направлен-
ных на стимулирование пред-
принимательства. В част-
ности, следует проработать 
предоставление особых мер 
государственной финансовой 
поддержки, а также льготный 
доступ к государственным 
тендерам для бизнеса, кото-
рый работает в стандартном 
налоговом режиме.

Касым-Жомарт Токаев 
также поручил Правитель-
ству обеспечить качествен-
ную перезагрузку механиз-
мов мер поддержки.

Президент отдельно 
остановился на вопросах 
деятельности Национальной 
палаты предпринимателей 
«Атамекен», которая должна 
стать ключевым каналом эф-
фективного диалога между 
бизнесом и государством.

– Требуется дальнейшая 
трансформация Палаты, по-
вышение качества корпо-
ративного управления ею. 
Палата должна полноценно 
выражать консолидирован-
ное мнение предпринимате-
лей, стать одной из основных 
движущих сил социально-
экономических реформ, – 
отметил Глава государства.

На совещании также вы-
ступили министр нацио-
нальной экономики Алибек 
Куантыров, Генеральный 
прокурор Берик Асылов, 
председатель президиума 
НПП «Атамекен» Райымбек 
Баталов, уполномоченный по 
защите прав предпринимате-
лей Рустам Журсунов, учре-
дитель ТОО «Риддерский 
завод горно-шахтного обору-
дования» Андрей Печенин, 
генеральный директор ТОО 
«Кайып-Ата» Сырым Ертаев, 
основатель и руководитель 
IT холдинга «Kazdream» Дау-
рен Тулебаев, акционер ТОО 
«Orient Finance Group» Рус-
лан Шаекин, директор ТОО 
«Опытное хозяйство маслич-
ных культур» Фарид Абитаев, 
директор компании по про-
ектированию и строитель-
ству железных дорог ТОО 
«Конкурент-Б» Бахытбек Ка-
диров, предприниматель из 
области Абай Елена Асылбе-
кова.

ГЛАВА ГОСУДАРСТВА ПРОВЕЛ ВСТРЕЧУ 
С ПРЕДСТАВИТЕЛЯМИ ОТЕЧЕСТВЕННОГО БИЗНЕСА
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Глава государства принял министра 
иностранных дел Турции 

Хакана Фидана
Президент поздравил Хакана Фидана с назначе-

нием на пост министра иностранных дел Турции и 
выразил уверенность, что он внесет значительный 
вклад в дальнейшее развитие казахско-турецких от-
ношений.

Касым-Жомарт Токаев отметил, что в этом году отмеча-
ется важная историческая дата – 100-летие провозглаше-
ния Турецкой Республики.

– За столетие страна добилась огромных успехов в 
политической, социально-экономической и культурно-
гуманитарной сферах. Активно участвуя в решении регио-
нальных и глобальных проблем, страна стала авторитетным 
государством на международной арене. В честь векового 
юбилея Турции я поручил присвоить одной из улиц Астаны 
название «Анадолы», – сказал Касым-Жомарт Токаев.

Подчеркнув, что Турция является важнейшим стратеги-
ческим партнером Казахстана, Глава государства напомнил, 
что в ходе встреч на высшем уровне между лидерами двух 
стран достигнуты договоренности по широкому кругу вопро-
сов.

 – Отношения наших братских стран вышли на уровень 
расширенного стратегического партнерства. Турция явля-
ется одним из четырех ведущих торговых партнеров Казах-
стана. В прошлом году двусторонний товарооборот вырос 
на 54 процента, достигнув 6,3 млрд долларов. Мы договори-
лись довести этот показатель до 10 миллиардов в ближай-
шее время. Между двумя странами динамично развивается 
инвестиционное сотрудничество. Турция входит в число 10 
крупнейших инвесторов Казахстана. Сейчас ведутся работы 
по 36 проектам на общую сумму более 2,8 млрд долларов. 
Считаем, что сотрудничество между двумя странами имеет 
большие перспективы, – отметил Президент.

В свою очередь Хакан Фидан передал Главе нашего го-
сударства приветствие Президента Реджепа Тайипа Эрдо-
гана. Министр отметил, что турецкая сторона намерена при-
ложить все усилия для продвижения сотрудничества двух 
стран, а также вывести на новый уровень взаимодействие 
в рамках региональных и международных структур. Как 
сообщил Хакан Фидан, турецкий лидер планирует в ходе 
предстоящего в ноябре этого года визита, приуроченного 
к саммиту Организации тюркских государств, всесторонне 
обсудить перспективы укрепления стратегического партнер-
ства двух государств.

Вопросы реали-
зации новых задач 
в рамках развития 
IТ-отрасли рассмо-
трены на заседании 
правительства под 
председательством 
премьер-министра РК 
Алихана Смаилова.

Министр цифрового раз-
вития, инноваций и аэрокос-
мической промышленности 
Багдат Мусин отметил, что 
в настоящее время государ-
ственная политика направле-
на на интенсивное развитие 
в РК инновационной экоси-
стемы. Это включает в себя 
меры по улучшению качества 
человеческого капитала, соз-
данию IT-инфраструктуры и 
венчурных фондов, привле-
чению зарубежных техноло-
гических компаний и фор-

мированию благоприятных 
условий для местных старта-
пов. 

В последние годы в ре-
зультате проактивной полити-
ки государства наблюдается 
резкий рост интереса к сфере 
ІТ. В частности, увеличива-
ется количество студентов 
на соответствующих факуль-
тетах в вузах. Современные 
IT-школы дополняют кадро-
вую базу, необходимую для 
создания инновационной эко-
номики. В рамках программы 
TechOrda казахстанцы могут 
обучаться в передовых част-
ных IT-школах по ваучерной 
системе. В дальнейшем для 
повышения качества образо-
вания будут проработаны во-
просы выделения ваучеров 
на подготовку преподавате-
лей и внедрения стандартов 
качества на ІТ-факультетах.

Министр отметил, что для 
увеличения экспорта казах-
станских ІТ-услуг в ближай-
шее время будут открыты 
представительства Silkroad 
hub в Юго-Восточной Азии и 
на Ближнем Востоке. Также 
для привлечения квалифици-
рованных специалистов бу-
дет реализован проект Digital 
Nomad Visa.

Параллельно с этим про-
должится работа по откры-
тию новых технологических 
хабов в регионах республи-
ки. На сегодня открыто уже 
9 площадок, до конца года 
планируется запустить еще 4 
хаба.

Было отмечено, что сегод-
ня на рынке Казахстана ра-
ботают 24 венчурных фонда, 
которые уже инвестировали 
в стартапы $145 млн. Одна-
ко, несмотря на рост числа 

венчурных соглашений, име-
ет место нехватка средств. 
В этой связи министерство 
совместно с представите-
лями рынка разработает за-
конодательные инициативы, 
которые снимут ограничения 
в венчурной индустрии.

Наряду с этим продол-
жится развитие сферы искус-
ственного интеллекта, будут 
вводиться в эксплуатацию 
Прикаспийская оптическая 
инфраструктура и центры 
обработки данных, соответ-
ствующие международным 
стандартам. Планируется 
также создание специальной 
экономической зоны для IT-
инвесторов.

В ходе заседания аким 
Карагандинской области 
Ермаганбет Булекпаев про-
информировал о работе ре-
гиональных IT-хабов. Кроме 
того, выступили руководитель 
частного технопарка Most 

Hub Мират Ахметсадыков и 
сооснователь и технический 
директор стартапа Kwaaka 
Максат Кадыров.

Премьер-министр под-
черкнул, что на сегодняшний 
день IT-отрасль является 
одной из самых быстрора-
стущих в мировой экономике. 
Так, по мнению экспертов, в 
текущем году объем глобаль-
ного IT-рынка достигнет $4,5 
трлн.

«В своем послании глава 
государства поставил задачу 
довести к 2026 году экспорт 
IT-услуг до $1 млрд. Это впол-
не реальная цель», – сказал 
Алихан Смаилов.

Он отметил, что за по-
следние годы Казахстан сде-
лал заметный рывок в разви-
тии IT-сектора. Привлекаются 
крупные мировые компании и 
инвесторы. Создаются благо-
приятные условия для мест-
ных стартапов.

«Только за 3 года экспорт 
IT-услуг увеличился в 5 раз. 
По итогам текущего года он 
может достичь $500 млн. 
Основными драйверами в 
достижении данной задачи 
должны стать IT-хабы и вен-
чурные фонды», – сказал 
премьер-министр.

Глава правительства так-
же обозначил необходимость 
подготовки высококвалифи-
цированных специалистов в 
данной отрасли. В этой связи 
требуется и дальше разви-
вать образовательные про-
граммы, привлекать для это-
го крупный бизнес.

«Мировые тренды быстро 
меняются. На сегодняшний 
день активно развиваются 
нейросети с искусственным 
интеллектом. Уже сегодня 
многие из них не только ге-

нерируют тексты и создают 
изображения, но и пишут про-
граммы в несколько раз бы-
стрее людей. Согласно иссле-
дованию McKinsey, уже к 2030 
году большинство рутинных 
операций возьмет на себя 
искусственный интеллект. В 
этой связи необходимо гра-
мотно выстроить образова-
ние и IT-инфраструктуру», – 
указал Алихан Смаилов. 

По его словам, Казахстан 
должен стремиться стать 
полноправным членом ми-
рового IT-рынка. Для этого 
надо, чтобы в каждом регио-
не были свой IT-хаб и совре-
менные IT-школы.

«Есть успешные примеры. 
В Алматы и Карагандинской 
области функционируют ре-
гиональные IT-хабы и шко-
лы. Надо масштабировать 
их опыт на другие регионы», 
– подчеркнул премьер-
министр. 

Он добавил, что также 
есть вопросы по развитию 
стартап-проектов. В целом 
на начальном этапе для них 
имеется вся линейка мер под-
держки, но с расширением 
бизнеса возникают пробле-
мы с отсутствием капитала 
и, как следствие, развитием 
проекта.

«Из-за этого многие из них 
так и остаются на уровне про-
ектов. Это сдерживает раз-
витие IT-индустрии. Теряется 
экспортный потенциал отрас-
ли. Здесь необходимо под-
ключать крупный бизнес, бан-
ки, венчурные фонды и другие 
инструменты. Мы должны ис-
пользовать все имеющиеся 
возможности и ресурсы», – 
сказал Алихан Смаилов.

Как отметил глава прави-
тельства, следует создать 
IT-школы для подготовки и 
переподготовки программи-
стов, дизайнеров, инженеров 
и других специалистов этой 
сферы, сделать программу 
обучения IT-специалистов 
более гибкой, чтобы она мог-
ла следовать за мировыми 
трендами, а также наладить 
программы обмена студен-
тами и опытом, стажировок с 
ведущими университетами.

В заключение премьер-
министр поручил разрабо-
тать поправки в законода-
тельство для обеспечения 
развития венчурного финан-
сирования с учетом миро-
вого опыта и предусмотреть 
подходы по финансированию 
стартап-проектов за счет 
средств недропользовате-
лей, выделяемых на научно-
исследовательские и опытно-
конструкторские работы.

Багдат ХАСЕНОВА

МИД Казахстана сделал заявление 
по Нагорному Карабаху

Казахстан поддерживает суверенитет и тер-
риториальную целостность Азербайджана

В министерстве иностранных дел Казахстана сдела-
ли заявление по ситуации вокруг Нагорного Карабаха.

«В связи с последними событиями вокруг Нагорно-
го Карабаха, Республика Казахстан в очередной раз 
подтверждает решительную поддержку суверенитету 
и территориальной целостности Азербайджанской Ре-
спублики в пределах её международно-признанных гра-
ниц, а также выступает за урегулирование всех вопро-
сов политико-дипломатическим путём в соответствии с 
Уставом ООН и основополагающими принципами и нор-
мами международного права», - говорится в сообщении 
ведомства.

Айдана ИСКАКОВА

ДОВЕСТИ ЭКСПОРТ IT-УСЛУГ ДО $1 МЛРД 
К 2026 ГОДУ ПЛАНИРУЕТ КАЗАХСТАН
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Cumhurbaşkanı Erdo-
ğan, G20 Yeni Delhi Liderler 
Zirvesi sonrası yaptığı basın 
açıklamasında, “Yüz binlerce 
insanın canına mal olan Rusya-
Ukrayna savaşını sonlandırmak 
için yoğun çaba harcıyoruz. 
Tarafl arı aynı masa etrafında 
toplayan İstanbul Süreci’nden, 
esir takaslarına ve Karadeniz 
Girişimi’ne kadar pek çok 
diplomatik hamleye imza attık” 
dedi.

Cumhurbaşkanı Recep Tayyip Erdo-
ğan, Hindistan’ın başkenti Yeni Delhi’de 
düzenlenen G20 Liderler Zirvesi sonrası 
basın toplantısı düzenleyerek açıklamalar-
da bulundu.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, Fas’ta mey-
dana gelen depremde hayatını kaybedenle-
re Allah’tan rahmet, yaralılara şifa diledi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, tüm Fas hal-
kına “geçmiş olsun” dileğinde bulunarak, 
“Daha 6 ay önce asrın felaketini yaşamış 
bir ülke olarak tüm imkânlarımızla Faslı 
kardeşlerimize yardıma hazırız. 18’inci G20 
Liderler Zirvesi’ni Hindistan’ın ev sahipli-
ğinde tamamlamış bulunuyoruz. Bu vesi-
leyle dönem başkanlığı görevini başarıyla 
icra eden Hindistan’ı, şahsım, milletim 
adına tebrik ediyorum. Şahsıma, eşime ve 
heyetime gösterdikleri misafirperverlik için 
Başbakan Sayın Modi başta olmak üzere 
emeği geçen herkese müteşekkirim” diye 
konuştu.

Bu seneki zirvenin temasının “Tek 
Dünya, Tek Aile ve Tek Gelecek” olduğunu 
hatırlatan Cumhurbaşkanı Erdoğan, zirve 
oturumlarının ilkinde gezegenin karşılaştı-
ğı çevre sorunlarını istişare ettiklerini dile 
getirdi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, iklim deği-
şikliği, biyolojik çeşitliliğin kaybı ve üçlü 
gezegen krizinin etkisini daha fazla hisset-
tirdiğini anlatarak, orman yangınlarından, 
sel felaketlerine, kuraklıktan ısınmaya ka-
dar geniş bir yelpazede bunun yıkıcı sonuç-
larını gördüklerini söyledi.

“NÜKLEER VE HİDROJEN 
YATIRIMLARINDA ÖNEMLİ 

ADIMLAR ATIYORUZ”

Türkiye’nin özellikle sera gazı salınım-
larında sorumluluğunun oldukça düşük 
olduğuna dikkat çeken Cumhurbaşkanı Er-
doğan, buna rağmen Türkiye olarak dün-
yanın ve insanlığın ortak geleceğini ilgilen-
diren bu hayati meselede elini taşın altına 
koyduklarını vurguladı.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, Paris İklim 
Anlaşması’na “2053 net sıfır emisyon” ve 
“yeşil kalkınma” hedefl eriyle en anlamlı 
katkıyı yapan ülkeler arasında olduklarını 
belirterek, şunları kaydetti: “Hem yenilene-
bilir enerji hem de nükleer ve hidrojen ya-
tırımlarında önemli adımlar atıyoruz. Ye-
nilenebilir kurulu güç bakımından Avrupa 
5’incisi dünya 12’ncisiyiz. Enerji verimliliği 
ve yenilenebilir enerji alanlarında attığımız 
adımlar, yıllık 90 milyon ton karbon eş de-
ğeri sera gazı emisyonunu engelledi. ‘2053 
yılı net sıfır emisyon’ hedefimiz doğrultu-
sunda 2030 senesine kadarki emisyon azalt-
ma hedefimizi iki katına çıkardık. Çölleşme 
ve erozyonla mücadelede dünyanın lider 
ülkelerinden biriyiz. Geniş bir alanda ha-
yata geçirdiğimiz projelerle daha yeşil, daha 
temiz, daha yaşanabilir bir Türkiye ve dün-
ya için çalışıyoruz.”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, eşi Emine 
Erdoğan’ın öncülüğünde hayata geçirilen 
Sıfır Atık Projesi’nin bu süreçte bir dönüm 
noktası olduğunu anlatarak, “Dünya Ortak 
Evimiz” sloganıyla yürütülen projenin üçü 
Birleşmiş Milletler ofis ve programlarından 
olmak üzere beş uluslararası ödüle layık gö-
rüldüğünü söyledi.

“GELİŞMEKTE OLAN 
ÜLKELERE FİNANSMAN VE 
TEKNOLOJİ TRANSFERİNİN 
ARTTIRILMASINA DİKKAT 

ÇEKTİK”

Birleşmiş Milletler Genel Kurulu kara-
rıyla Sıfır Atık Projesi’nin küresel bir hare-
kete dönüştüğünü aktaran Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, “Bu kararla 30 Mart ‘Uluslararası 
Sıfır Atık Günü’ olarak ilan edildi. Öneri-
miz sayesinde G20 bildirgesinde sıfır atık 
girişimlerinin önemine dikkat çekildi. Zir-
venin ilk oturumunda gelişmiş ve gelişmek-
te olan ülkeler arasındaki yük paylaşımının 
adil bir şekilde yapılmasının önemini vur-
guladık. Ayrıca gelişmekte olan ülkelere 
yönelik finansman ve teknoloji transferinin 
arttırılmasının ehemmiyetine dikkat çek-
tik” ifadelerini kullandı.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, bundan son-
ra da dünyanın korunması için çalışmaya 
devam edeceklerini dile getirerek, “Tek Aile 

başlıklı ikinci oturumda hiç kimsenin geri-
de bırakılmaması, buradan hareketle küre-
sel dayanışmayı güçlendirmeye yönelik ça-
balarımızı aktardık. Mülteciler ve yerinden 
edilmiş kişilerin kendi ülkelerine gönüllü, 
güvenli ve onurlu bir şekilde geri dönüşleri 
için yapılması gerekenleri ifade ettik” şek-
linde konuştu.

“HEPİMİZ 8 MİLYARLIK 
BÜYÜK İNSANLIK AİLESİNİN 

BİRER  FERDİYİZ”

Bir hususun altını özellikle çizmek iste-
diğini belirterek, “İnancımız, kültürümüz 
ve kökenimiz ne olursa olsun hepimiz 8 
milyarlık büyük insanlık ailesinin birer 
ferdiyiz” diyen Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
sözlerini şöyle sürdürdü: “Bir parça ekmek 
ve su bulamadıkları için çocukların öldüğü, 
her yıl on binlerce umut yolcusunun çöller-
de hayatını kaybettiği, denizlerimizin hızla 
devasa bir mülteci mezarlığına dönüştüğü, 
savaşlar ve çatışmalar dolayısıyla milyonla-
rın evlerini terk ettiği, onca retoriğe rağmen 
insan hayatının giderek değersizleştiği, ez-
cümle hemen yanı başımızda yürek parça-
layıcı trajedilerin yaşandığı bir dünyada, 
hiçbirimiz kendimizi güvende hissedeme-
yiz. Bir taraft a 735 milyon kişi açlıkla mü-
cadele ederken, diğer taraft a lüks, şatafat ve 
israf alıp başını gitmişse burada çok ciddi 
bir sorun var demektir.”

“600 BİNE YAKIN SURİYELİ İNSAN 
ONURUNA YAKIŞAN BİR ŞEKİLDE 

VATANINA GERİ DÖNDÜ”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, gelinen nok-
tada Afrika’dan Asya’ya milyarlarca insa-
nın bir avuç elitin keyfi ve refahı için çok 
kötü şartlarda çalıştığını ve ter döktüğünü 
kaydederek, “Bu ne adildir ne insanidir ne 
de vicdanidir. Sorunlarımızın sebebi kay-
nak kıtlığı değildir, merhamet eksikliğidir” 
dedi.

Türkiye olarak bu adaletsizliklere itiraz 
ettiklerini vurgulayan Cumhurbaşkanı Er-

doğan, “Daha adil bir dünyanın mümkün 
olduğuna inanıyoruz. Millî gelire oranla 
dünyanın en fazla yardım yapan ülkesiyiz. 
Ülkemize sığınan dört milyonu aşkın maz-
lum ve mağdura sahip çıkıyoruz. Suriye’nin 
kuzeyini terör örgütlerinden temizleyerek, 
bu bölgede kardeş ülkelerin desteğiyle kalı-
cı konutlar inşa ederek, eğitimden güvenli-
ğe her alanda ihtiyaçları gidererek, insanları 
göçe zorlayan asıl nedenleri kaynağında or-
tadan kaldırıyoruz” diye konuştu.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, şimdiye ka-
dar 600 bine yakın Suriyelinin güvenli, gö-
nüllü, insan onuruna yakışan bir şekilde va-
tanına geri döndüğünü, projelerinin hayata 
geçmesiyle de bu sayının daha da artacağını 
dile getirdi.

“33 MİLYON TON TAHIL 
ULUSLARARASI PİYASALARA 

ULAŞTIRILDI”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, 1,5 yıldır de-

vam eden ve yüz binlerce insanın canına mal 
olan Rusya-Ukrayna savaşını sonlandırmak 
için yoğun çaba harcadıklarını söyledi.

Tarafl arı aynı masa etrafında toplayan 
İstanbul Süreci’nden, esir takaslarına ve 
Karadeniz Girişimi’ne kadar pek çok dip-
lomatik hamleye imza attıklarına dikkati 
çeken Cumhurbaşkanı Erdoğan, “Kara-
deniz Girişimi çerçevesinde, 33 milyon 
ton tahıl uluslararası piyasalara ulaştırıl-
dı. Girişim sayesinde gıda krizinin daha 
fazla derinleşmesinin önüne geçtik. Şahsi 
temaslarımız sonucunda, girişim üç kez 
uzatıldı. Haft a başında, pazartesi günü 
Sayın Putin’in daveti üzerine Soçi’ye yap-
tığım ziyarette bu meseleyi kendisiyle bir 
kez daha enine boynuna konuştuk” değer-
lendirmesinde bulundu.

“KARADENİZ’DE SÜKÛNETİ 
BOZACAK HER TÜRLÜ ADIM-
DAN UZAK DURULMALI”

Rusya-Katar ve Türkiye olarak gıda sı-
kıntısı çeken Afrika ülkelerine yönelik bir 
milyon ton tahılın işlenerek, ulaştırılması-
na önem verdiklerine vurgu yapan Cum-
hurbaşkanı Erdoğan, şöyle konuştu: “El 
ele vererek bunu gerçekleştireceğiz. Tahıl 
meselesinde Rusya’yı dışlayan bir sürecin 
sürdürülebilir olma ihtimali çok düşüktür. 
Karadeniz’de sükûneti bozacak, bölgede 
gerilimi tırmandıracak her türlü adımdan 
uzak durulması gerektiği kanaatindeyiz. 
Bugüne kadar Montrö’yü titizlikle uygula-
yarak ve tarafl arla sürekli diyalog hâlinde 
kalarak, böyle bir duruma mahâl verme-
dik. Küresel gıda güvenliğine katkı için 
yakın zamanda Gıda Güvenliği Çalışma 
Grubu’nu toplayacağız. Gerek Rusya ge-
rek Ukrayna gerekse Birleşmiş Milletler ve 
uluslararası toplumla yakın temas içinde 
olmayı sürdüreceğiz. Zirve bildirgesinde 
ülkemizin tüm bu çabalarından hakkıyla 
bahsedildi.”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, zirvede ay-
rıca Afrika Birliği’nin G20’ye daimi üyelik 
talebinin Türkiye’nin de güçlü desteğiyle 

karara bağlandığını ifade ederek, “Afrika 
Birliği’nin şahsında tüm Afrikalı kardeş-
lerimizin G20 üyeliğinin hayırlı olmasını 
diliyor, kendilerine aramıza hoş geldiniz 
diyorum” şeklinde konuştu.

“MÜSLÜMANLARI VE MÜLTE-
CİLERİ HEDEF ALAN SALDIRILAR 
TAHAMMÜL SINIRLARINI AŞTI”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, “Tek Dün-
ya, Tek Aile ve Tek Gelecek” idealine en 
büyük zararı tıpkı bir veba gibi yayılan 
İslam düşmanlığı ve yabancı karşıtlığının 
verdiğini belirtti.

Müslümanları ve mültecileri hedef 
alan saldırıların kimi Batı ülkelerinde artık 
tahammül sınırlarını aştığını, bazı yerlerde 
de nefret furyasına dönüştüğünü dile ge-
tiren Cumhurbaşkanı Erdoğan, sözlerini 
şöyle sürdürdü: “Demokrasi ve insan hak-
ları savunuculuğu yapan ülkelerin çoğu 
bu barbarlık karşısında maalesef üç may-
munu oynamaktır. Polis koruması altında 
Kur’an-ı Kerim yakılması fikir özgürlüğü 
değil, çok açık bir provokasyondur, nefret 
suçudur. Hiç kimse bizden buna sessiz ve 
tepkisiz kalmamızı bekleyemez. İnsanlığın 
ortak geleceği adına İslam düşmanlığının 
yükseldiği tüm ülkelerin, bu konuda artık 
daha kararlı politikalar izlemesi gerekti-
ğine inanıyorum. Mevzuatla ilgili bir açık 
varsa giderilmelidir. Kanun gerekiyorsa 
süratle yapılmalıdır. Uluslararası camianın 
sorumlu bir üyesi olarak, ‘Dost acı söyler’ 
prensibinden hareketle hakikatleri tüm 
açıklığıyla söylemeyi görev biliyoruz. Bu-
nunla birlikte başta Birleşmiş Milletler ol-
mak üzere üyesi bulunduğumuz platform-
larda bu konuyu gündeme getiriyoruz.”

Birleşmiş Milletler Genel Kurulu ta-
rafından 15 Mart’ın “İslamofobi ile Mü-
cadele Uluslararası Günü” olarak kabul 
edilmesine katkı sağladıklarını kaydeden 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, “Gerek İn-
san Hakları Konseyi’nin gerekse Genel 
Kurul’un, Kur’an-ı Kerim’e yönelik saldı-
rılarla ilgili kararları bu minvalde önemli-
dir. Kimi ülkelerin, bu eylemler karşısında 
çeşitli idari ve hukuki tedbirler aldığını 
görüyor, bundan da memnuniyet duyu-
yoruz. Ülkemizin teklif ve gayretleriyle, 
kutsal kitaplara saldırı G20 bildirisinde de 
kınanmıştır” dedi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, insani de-
ğerleri savunan, insan hak ve hürriyetleri-
ne önem veren, farklı inanç mensuplarının 
barış içinde yaşayabileceğine inanan her-
kesi, Türkiye’nin çabalarına destek verme-
ye çağırdığını ifade etti.

“HİNDİSTAN İLE BAŞTA 
EKONOMİ OLMAK ÜZERE PEK 

ÇOK ALANDA CİDDİ BİR 
POTANSİYELE SAHİBİZ”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, bu yıl 
MIKTA’nın 10. kuruluş yıl dönümünün 
idrak edildiğini belirterek, “Endonezya’nın 
dönem başkanlığında liderler olarak, 
MIKTA’nın son 10 yılını ve geleceğe dair 
planlarımızı gözden geçirdik. Ziyaretim 
çerçevesinde Sayın Hindistan Başbakanı 
Modi ile ikili bir görüşmemiz oldu. Güney 
Asya’daki en büyük ticaret ortağımız olan 
Hindistan ile başta ekonomi olmak üzere 
pek çok alanda ciddi bir potansiyele sahi-
biz” dedi.

Özellikle seçim belirsizliğinin geri-
de kalmasıyla birlikte bu potansiyeli en 
üst seviyede hayata geçirebilecek imkâna 
kavuşulduğuna inandığını anlatan Cum-
hurbaşkanı Erdoğan, “Yüzde 90’ları bulan 
rekor katılımla gerçekleşen 14-28 Mayıs 
seçimleri, hem Türk demokrasisinin gücü-
nü hem de milletimizin iktidarımıza olan 
güvenini teyit etti. Attığımız her adımla bu 
güveni daha da perçinliyoruz” ifadelerini 
kullandı.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, çarşamba 
günü kamuoyuyla paylaştıkları Orta Va-
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deli Program’ın, hem içeride hem yurt 
dışında takdirle karşılandığını gördük-
lerini ifade ederek, şöyle konuştu: “Dün-
ya Bankası tarafından yapılan açıklama, 
Türkiye ekonomisine duyulan güvenin 
bir tezahürüdür. Dünya Bankası Grubu 17 
milyar dolarlık yatırım paketinin üzerine, 
18 milyar dolarlık yeni bir yatırım paketi 
daha ekledi. Böylece bankanın, Türkiye’de 
önümüzdeki üç yıl içinde planladığı yatı-
rımların büyüklüğü 35 milyar dolara ula-
şacak. Ülkemize yönelik önyargılar kırıl-
dıkça, Dünya Bankası’na yeni kurumlar 
eklenecektir. Ekonomimizdeki başarılarla 
birlikte uluslararası yatırımların daha da 
arttığını hep birlikte göreceğiz.”

“TÜRKİYE YÜZYILI HEDEFİMİZ-
DEN ASLA KOPMAYACAĞIZ”

Bir taraft an 6 Şubat depremlerinin ya-
ralarını süratle sararken, diğer taraft an da 
Türkiye Yüzyılı hedefl erinden asla kop-
mayacaklarını vurgulayan Cumhurbaşka-
nı Erdoğan, ziyaretinin, diğer hususların 
yanında, büyüyen ve güçlenen Türkiye 
gerçeğinin daha iyi anlaşılmasına vesile ol-
duğu kanaatine vardığını söyledi.

Zirvenin ev sahibi Hindistan Başbaka-
nı Narendra Modi’nin yanı sıra iki günlük 
zirve boyunca pek çok ikili görüşme ger-
çekleştirdiklerini anlatan Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, bu kapsamda Japonya Başbaka-
nı Kişida Fumio, Brezilya Devlet Başkanı 
Luiz Inacio Lula da Silva,  Birleşik Arap 
Emirlikleri (BAE) Devlet Başkanı ve Abu 
Dabi Emiri Şeyh Muhammed Bin Zayed Al 
Nahyan, Güney Kore Devlet Başkanı Yoon 
Suk Yeol, Almanya Federal Cumhuriyeti 
Başbakanı Olaf Scholz, Mısır Cumhurbaş-
kanı Abdulfettah es-Sisi, Suudi Arabistan 
Veliaht Prensi Muhammed bin Selman bin 
Abdülaziz El Suud, Avrupa Birliği Konse-
yi Başkanı Charles Michel, Dünya Bankası 
Başkanı Ajay Banga ile son derece verimli 
görüşmeleri olduğunu aktardı.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, iki gün bo-
yunca gerçekleştirdikleri tüm istişarelerin 
hayırlı olmasını temenni etti. Hindistan 
Dönem Başkanlığına teşekkürlerini sunan 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, görevi devralan 
Brezilya’ya da başarılar diledi.

Konuşmasının ardından basın men-
suplarının sorularını cevaplayan Cumhur-
başkanı Erdoğan, Hindistan-Orta Doğu-
Avrupa Ekonomik Koridoru’yla ilgili bir 
soru üzerine şöyle konuştu: “Her şeyden 
önce bu koridorla ilgili çalışmamızda, 
Körfez ülkeleri buna dâhil, Irak buna dâhil 
ve Türkiye üzerinden böyle bir koridorun 
açılmasıyla Körfezi, Basra’dan Avrupa’ya 
bağlayan bir koridor. Bu koridorla ilgili 
özellikle de Birleşik Arap Emirlikleri, Irak, 
Türkiye burada hassas davranıyoruz ve 
süratle de bu projeyi hayata geçirmenin 
gayreti içerisindeyiz. Şu an itibarıyla Dışiş-
leri Bakanlarımız, Ulaştırma Bakanlarımız 
müşterek bir çalışmanın içerisine girerek, 
bunu birkaç ay içerisinde uygulamaya ge-
çirmenin gayreti içinde olacağız.”

Suudi Arabistan Veliaht Prensi Mu-
hammed bin Selman ile görüşmesi sorulan 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, ağırlıklı olarak 
Türkiye-Suudi Arabistan ilişkilerinin ya-
rınlarına yönelik ne gibi adımlar atılaca-
ğının üzerinde durduklarını; siyasi, eko-
nomik, kültürel birçok konuyu aralarında 
görüştüklerini aktardı.

“BÖLGEYİ SÜKÛNETE DAVET 
ETMEKTEN BAŞKA

 ÇAREMİZ YOK”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, Ermenistan-
Azerbaycan sınırındaki son duruma iliş-
kin değerlendirmesinin sorulması üzeri-
ne, şöyle konuştu: “Bununla ilgili bugün 
Sayın İlham Aliyev’le de görüşme yaptım. 
Bu görüşmeden sonra da yarın büyük ihti-
malle Sayın Paşinyan’la da bir görüşmem 
olacak. Bölgeyi sükûnete davet etmekten 
başka çaremiz yok. Fakat burada özellikle 
Hankendi’de, Karabağ’da şu anda atılan 
bu adımlar, doğru adımlar değil. Bunu 
kabullenmek, mümkün de değil. Nitekim 
Avrupa Birliği üyesi ülkeler de bunu ka-
bullenmiyor. Charles Michel’le de yaptı-

ğım görüşmede, onlar da bu gelişmelere 
olumlu yaklaşmıyorlar. Tabii biz de buna 
olumlu bakmıyoruz. Nitekim yarın yapa-
cağımız görüşmede, Sayın Paşinyan’a da 
bu konuda uyarı yapmalarını ve kesinlikle 
böyle bir seçimi kabullenmenin mümkün 
olmadığını onlara da ifade edeceğiz. Şu 
ana kadar görüştüğümüz tüm dost, Batılı 
ülkeler vesaire böyle bir şeyi zaten seçimi 
kabullenmiyorlar. ‘Bu olacak bir iş değil. 
Kabul edilebilecek bir seçim değil’ diyor-
lar.”

“FAKİRLİKLE MÜCADELEDE 
ÖZELLİKLE AFRİKA ÜLKELERİNE 

YÖNELİK ADIMLARIMIZI 
ATACAĞIZ”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, Rusya’dan 
tahıl sevkiyatına yönelik eleştirilerle ilgi-
li bir soruya şöyle cevap verdi: “Doğrusu 
ben bu eleştirilere katılmıyorum. Çünkü 
33 milyon ton, Rusya şu ana kadar Kara-
deniz koridorundan tahıl ithali yaptı. Fa-
kat burada bir gerçek var, yani bunun yüz-
de 44’ünü Batı aldı, yüzde 14’ü bize geldi. 
Bunun yüzde 14’ü Afrika ülkelerine gitti. 
Sayın Putin’in buradaki ısrarı, ‘Batı bize 
verdiği sözleri tutmadı’ diyor. ‘Biz ücretsiz 
olarak bilabedel bu tahılı verelim. Türki-
ye olarak siz bunu una çevirin. Katar’ı da 
yanımıza alalım. Bu şekilde fakir Afrika 
ülkelerine biz bu tahılı gönderelim’ diyor. 
Sayın Putin’in en son pazartesi günü yap-
tığımız görüşmede de ısrarla üzerinde dur-
duğu, ‘Fakir ülkelere bu tahılı göndermeye 
ben varım bilabedel’ Biz de aynı şekilde 
düşünüyoruz. Katar aynı şekilde düşünü-
yor. Bu şekilde bu süreci işletmekten ya-
nayız. Bu konuda Sayın Putin şimdilik bir 
milyon tonu kabullendi. Burada da Sayın 
Lavrov’la yaptığım görüşmede yine ifade 
ettim, ‘Bunu, bir milyon tonu bu şekilde 
bırakmayalım. Yeniden bunu arttırmanın 
gayreti içerisinde olalım. Çünkü gerçek-
ten fakir Afrika ülkeleri buraya bakıyor. 
Acaba Rusya’dan ne kadar tahıl gelir?’ 
‘Bunun üzerinde düşünelim’ dediler. Biz 
de telefon diplomasisiyle de olsa çalışma-
ya devam edeceğiz. Dışişleri Bakanım aynı 
şekilde bu süreci takip edecek. Çünkü biz 
fakirlikle mücadelede özellikle Afrika ül-
kelerine yönelik bu adımlarımızı atmaya 
devam edeceğiz.”

“TAHIL KORİDORUNUN YENİ-
DEN İŞLEVSEL HÂLE GELMESİNDE 

ÜMİTSİZ DEĞİLİM”

Soçi ziyareti hatırlatılan Cumhurbaş-
kanı Erdoğan, “Putin’in tahıl anlaşması 
için iki isteğinden bahsetmiştiniz. Bunun-
la ilgili olarak BM’nin çalışma yürütece-
ğini ifade ettiniz. Söz konusu çalışmalara 
ilişkin Sayın Guterres ile burada görüşme 
imkânınız oldu mu? Tahıl koridorunun 
geleceğini nasıl görüyorsunuz?” sorusu 
üzerine, şu değerlendirmede bulundu: 
“Tahıl koridorunun yeniden işlevsel hâle 
gelmesinde ümitsiz değilim, yine bu sü-
reç başlayabilir. Ancak Guterres’in bir 
mektubu var. Kendisinden bu mektubu 
güncelleyen ikinci bir mektubun gönde-
rilmesi noktasında bir talebimiz olacak. 
Bu gerek sigorta gerekse swiftle ilgili ola-
rak bunu güncellemesiyle burada yeni bir 
gelişme olabilir. Bunun da takipçisi ola-
cağız.”

Afrika Birliği’nin G20’ye üye olduğu-
nun hatırlatılması ve “Bunu adil dünya 
için bir adım olarak değerlendiriyor mu-
sunuz?” sorusu üzerine Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, “Doğrusu bu gelişmeler bana 
göre olumlu, güzel bir gelişme. Hele hele 
Afrika’nın buraya bu şekilde üye olması 
bu süreci daha da bana göre canlandırdı 
diye düşünüyorum. Bu konuyla ilgili ola-
rak kabul büyük bir alkışla karşılık buldu. 
Bu da tabii bizi ayrıca heyecanlandırdı” 
diye konuştu.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, bundan 
sonraki süreçte ilgili ülkelerin Afrika’yla 
olan münasebetlerini çok daha dikkatli, 
çok daha hassas yürüteceğini düşündüğü-
nü belirterek, temennilerinin ise ilişkileri 
daha da canlı hâle getirmek ve bu süreci 
canlı tutmak olduğunu ifade etti.

“İSVEÇ’İN ÜZERİNE DÜŞEN 
GÖREVLERİ YERİNE GETİRMESİ 

LAZIM”

Zirvede, ABD Başkanı Joe Biden ile 
F-16 konusuyla ilgili bir teması olup ol-
madığı sorulan Cumhurbaşkanı Erdo-
ğan, şunları kaydetti: “Burada da Sayın 
Biden’la bir görüşmemiz ayaküstü de olsa 
oldu. Orada F-16 konusunu da görüştük. 
Tabii F-16 konusunda maalesef dostlar 
işi alıyorlar, götürüyorlar, ‘İsveç de İsveç’ 
diyorlar. Şimdi bu şekilde yaklaşım bizi 
ciddi manada üzmektedir. Böyle dendiği 
zaman benim vereceğim bir cevap var. Siz 
her şeyi kongre kongre diyorsunuz. Benim 
de kongrem var. Benim kongrem neresi? 
Türkiye Büyük Millet Meclisi. Türkiye 
Büyük Millet Meclisinden bu tür bir ka-
rar geçmediği sürece benim ‘evet’ demem 
mümkün değil. Tek başıma karar verecek 
noktada değilim. Meclisimden geçmesi 
lazım. İsveç’in üzerine düşen görevleri ye-
rine getirmesi lazım. O da üstüne düşen 
görevleri yerine getirmediği sürece tabii ki 
ben Meclisimin vereceği kararı beklemek 
durumundayım.”

Rusya Devlet Başkanı Vladimir Putin 
ile Çin Devlet Başkanı Şi Cinping’in zir-
veye katılmaması hatırlatılan Cumhur-
başkanı Erdoğan, “İkili görüşmelerde bu 
konu gündeme geldi mi? İki liderin yok-
luğu zirveye nasıl yansıdı? Sizce gelecek 
G20 Zirvesi’nde bu iki lideri görebilecek 
miyiz?” şeklindeki soruyu da her iki lideri 
de temsilen Dışişleri Bakanlarının zirvede 
bulunduğu cevabını verdi.

Çin Başbakanı Li Çiang ve Çin Dışişle-
ri Bakanı Wang Yi ile görüşmediğini ama 
Rusya Dışişleri Bakanı Sergey Lavrov’la 
uzun uzadıya bir görüşme yaptığını akta-
ran Cumhurbaşkanı Erdoğan, “Konuyla 
ilgili gerek Rusya’nın buradaki duruşuyla 
ilgili zaten pazartesi günü Soçi’de de gö-
rüşmelerimiz olmuştu. Burada da bu gö-
rüşmeleri yaptık. Tabii ki Şi Cinping’in de 
burada olması isabetli olurdu ama kendi-
lerini temsilen başbakanı gönderdiler. Bir-
leşmiş Milletler Genel Kurulu’nda bizler 
bulunacağız. Orada birçok liderler şüp-
hesiz ki yine bulunacak. Onlardan da ge-
lenlerle orada görüşmelerimiz muhakkak 
etrafl ıca olacaktır” diye konuştu.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, siyasetin 
boşluk kabul etmeyeceğini, kendilerinin 
siyasette bu boşluklara fırsat vermeyecek-
lerini dile getirdi.

“BAE İLE İLİŞKİLERİMİZ GÜÇLÜ 
BİR KONUMDADIR”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, “Gelinen 
aşamada Türkiye-Birleşik Arap Emirlikle-
ri (BAE) ilişkilerini nasıl değerlendiriyor-
sunuz? BAE, Orta Doğu, Avrupa ve Hin-
distan arasındaki ekonomik koridorun 
geliştirilmesine nasıl katkıda bulundu?” 
sorusu üzerine, özellikle Orta Doğu’yla il-
gili koridor çalışmasında BAE dâhil, Suudi 
Arabistan, Irak, Türkiye birlikte bu çalış-
mayı yürüteceklerini dile getirdi.

Bunun için de zaman kaybına taham-
mülleri olmadığını belirten Cumhurbaş-
kanı Erdoğan, hızla bunu devam ettirecek-
lerini aktardı.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, son Körfez 
seyahatinde 50 milyar doların üzerinde tu-
tarı olan 13 anlaşma imzaladıklarını anım-
satarak, “Bu 13 anlaşmayla özellikle Birleşik 
Arap Emirlikleri ile Türkiye arasındaki iş 
birliği çok daha güçlü bir noktaya taşındı, 
çok daha farklı bir konuma geldi. Burada 
da Muhammed Bin Zayed’le yine etrafl ıca 
bir ikili görüşmemiz oldu. Bundan sonraki 
süreçte de bu görüşmelerimizi gerek Bakan 
arkadaşlarımız, gerekse şahsım devam etti-
receğiz. Şu anda ilişkilerimiz güçlü bir ko-
numdadır” ifadelerini kullandı.

Kahramanmaraş merkezli depremler-
den etkilenen bölgelerdeki son durumla il-
gili soru üzerine Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
“Öncelikle deprem bölgesine yönelik dep-
remzedelerin bir an önce konutlarına ka-
vuşabilmesi için çalışmalarımızı çok yoğun 
bir şekilde devam ettiriyoruz ve hedefimiz 
köy evleri, normal konutlar, bunları bir yıl 
ile iki yıl içerisinde tamamlamak. Şu anda 

ilgili Bakan arkadaşım ekipleriyle TOKİ, bu 
çalışmaları sürdürüyor. Dikey mimari değil 
daha çok yatay mimariyle bu konutları ya-
pacağız” ifadelerini kullandı.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, Hindistan-
Orta Doğu-Avrupa Ekonomik Koridoru’na 
ilişkin soru üzerine şunları söyledi: “‘Tek 
Kuşak Tek Yol’, biliyorsunuz Çin’in bir 
projesiydi. Bu projeyi Çin takip ediyor, de-
vam ediyor ama diğeri ise daha çok Körfez 
ülkelerinin sahiplendiği, bizim de içinde ol-
duğumuz, Türkiye, Irak, Suudi Arabistan, 
Birleşik Arap Emirlikleri, hep birlikte attığı-
mız bir adım. Temenni ediyorum ki bütün 
bunlar tarihteki İpek Yolu’yla koordineli 
bir adım. En güzel şekilde bunun neticesi-
ni almak için kararlı olmamız lazım, çalış-
mamız lazım. Gerek altyapı gerek üstyapı 
çalışmalarını da sürdürmemiz gerekiyor. 
Bunları yaptığımız takdirde kısa zamanda 
netice alacağımıza inanıyorum.”

Ev sahibi ülke Hindistan’ın Başbaka-
nı Narendra Modi’nin Rusya-Ukrayna 
Savaşı’nda barışı sağlama adına attığı adım-
lara ilişkin soruyla ilgili Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, herkesin gayretinin karşılığını 
alacağını, Hindistan’ın Başbakanı Modi’nin 
de kendisine göre bu alanda attığı bazı 
adımların olduğunu ifade etti.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, kendisinin de 
bu alanda attığı adımların olduğunu hatır-
latarak, “Pazartesi günü Soçi’de olduğumu 
söyledim ve Soçi’de heyetler arası görüş-
meler yaptık, Sayın Putin’le benim ikili gö-
rüşmem oldu. Bütün bunların hepsi acaba 
Rusya ile Ukrayna arasındaki bu savaşı na-
sıl durdururuz? Nasıl buna noktayı koyarız 
ve bölgeyi bir barış bölgesi hâline yeniden 
getiririz? Derdimiz bu” değerlendirmesin-
de bulundu.

“BİZİ 50 YILDIR AB ÜYESİ 
ÜLKELER HEP OYALAMIŞTIR”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, gazetecile-
rin Avrupa Birliği (AB) Konseyi Başkanı 
Charles Michel’le görüşmesi hatırlatılarak 
AB’ye katılımla ilgili Türkiye’nin perspek-
tifinin sorulması üzerine Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, şöyle konuştu: “Tabii ki yani şu 
an Michel ile neyi görüşeceksin? AB’yi gö-
rüşeceksin. Görüştük ama Sayın Michel’in 
tek başına karar verme yetkisi yok. O da ta-
bii bütün AB üyesi ülkelerle görüşerek bir 
karar vermenin gayreti içerisinde. Bizi 50 
yıldır AB üyesi ülkeler hep oyalamıştır, bu-
gün de oyalıyorlar, hâlâ oyalamaya devam 
ediyorlar. Oyalasalar da oyalamasalar da 
Türkiye Türkiye’dir, biz yolumuza devam 
ederiz.”

Ukrayna Dışişleri Bakanlığı Söz-
cüsü Oleg Nikolenko’nun G20 Sonuç 
Bildirgesi’nden memnun olmadığını söyle-
diğinin hatırlatılması üzerine Cumhurbaş-
kanı Erdoğan, “Onu yine kendisine sormak 
lazım. Biz gurur duyulacak bir deklarasyon 
olduğuna inandık ve altına imzalarımızı 
koyduk, hayırlı olsun” dedi.

“5 ÜYENİN İKİ DUDAĞININ 
ARASINA DÜNYAYI 
SIKIŞTIRMAYALIM”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, Hindistan’ın 
Birleşmiş Milletler Güvenlik Konseyin-
deki (BMGK) hedefiyle ilgili soru üzerine 
de şunları söyledi: “Hindistan gibi bir ül-
kenin orada bulunmasından ift ihar ederiz 
ama biliyorsunuz dünya 5’ten büyüktür. 
‘Dünya 5’ten büyüktür’ derken burada sa-
dece ABD, Rusya, Çin, İngiltere ve Fransa, 
5 ülke olsun istemiyoruz. Şu anda gerek 
daimi üyeler gerekse geçici üyeler, ma-
demki bunlar 5+15, biz diyoruz ki tama-
mı burada daimi üye olsun, dönüşümlü 
olsun ve dünyada şu anda mevcut Birleş-
miş Milletler’deki 195 üyenin hepsini da-
imi üye yapacak hâle gelelim, dönüşümlü 
olarak. Mademki dünya beşten büyüktür, 
burada hepsi de daimi üye olmak suretiyle 
bunun tadını alsın. 5 tane üyenin iki du-
dağının arasına dünyayı sıkıştırmayalım. 
Tüm dünyada Birleşmiş Milletler’de şu 
anda bulunan ülkeler, daimi-geçici ay-
rımına tabi olmadan, burada daimi üye 
olursa inanıyorum ki tüm dünya bundan 
mutluluk duyacaktır.”
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ДІНИ ТӘЛІМ - 
ТӘРБИЕ ЖӘНЕ ОНЫҢ 

МАҢЫЗДЫЛЫҒЫ

Діни тәлім - тәрбие 
екі тұжырымдамадан 
тұрады. Діни тәлім - 
тәрбие, бұл элемент 
дінінің тұжырымдамасы. 
Біліктілікті жасайтын 
тұжырымдама білімнің не 
екенін көрсетеді. Демек, діни 
білім туралы сөз қозғағанда, 
білім беру жалпыға ортақ. 
Діни білім беру адамның 
жеке өмірі арқылы діни 
мінез-құлқының қасақана 
өзгеруіне жол беру үрдісі.

   

Жалпы діни тәлім - тәрбие; діни 
білім беру, діни ақпаратпен 
бірге жеке адамға ақпарат 

ретінде беріледі. Дегенмен, адамға 
мінез-құлқын көрсету үшін діни білім 
алуға болады. Оқыту - сыртқы әсер және 
білім беру бұл ішкі өзгерістер, діни білім 
беру және оқыту бір бірімен ғылыми 
және практикалық түрде анықталады. 
Сондықтан, көптеген зерттеушілер екі 
тұжырымдаманы бір бірінен бөліп қойса 
да, олар бүгінгі күні өзара алмасады.

Басқа анықтамаға сай, дін - әрбір 
мұсылманның өмір салты. Осы 
анықтамаға сәйкес, әлемдік діндер ал-
дымен өз жақтастарын өз өмір салт-
тарын ұсынады. Барлық діндердің 
пайғамбарлары салт-дәстүрге қарсы 
болмаған. Бұдан басқа, Тора, Киелі 
Кітап, Құран және басқа да діни іргелі 
дереккөздер оларды өздері сенетін 
адамдарға егжей-тегжейлі түсіндіретін 
белгілі бір өмір салтын ұстануға 
шақырады.

Исламдағы діни тәлім - тәрбие адам 
өмірінде өмірге лайық етіп қолданылатын 
етіп өмір сүру жолын көрсетеді. Бұл 
тұрғыда, ол Аллаһ адамның өміріне 
дұрыс жолды көрсетеді дегенді білдіреді. 
Tәлім - тәрбие беру, пайғамбар тарапын-
дан бір нәрсені “хабарлауды”  білдіреді. 
Сондықтан Xабарлау тәлім - тәрбие беру 
мен оқытуды қамтиды.

Исламдық тәлім - тәрбие, жал-
пы алғанда негізі, діннің заңдарына 
бағынатын мықты мұсылман адамын 
тәрбиелеу, бұл дінді әрдайым және 
барлық жерде қорғайтын және дінді жа-
рия ететін адамдарға басшылық ету жо-
лын көрсетеді. Исламдық тәлім - тәрбие, 
сөз және жұмыста ислам өркениеті, 
адамгершілік мінез-құлық, дүниеде және 
ақыретте табысты және бақытты адам-
дарды тәрбиелеудің іргетасы. Демек, ис-
лам тәрбиесі әлемдік өркениеттің негізі 
болып табылады.

Tәлім - тәрбие ислам бойынша 
зерттелгенде, онда ол Құран Кәрим не-
месе ғалымдар арқылы жазылған ба, 
маңызды емес олардың барлығының 
мағынасы бір. Адам баласы, Аллаһтың 
бұл дүниеде жаратылыстарынан басқа 
нәрсеге ұқсамайды. Өйткені адам бала-
сы, бұл Құдайдың бұйрығын орындауға 
қабілетті, сезімге, құрметке және 
орындауға қабілеті бар. Осы себептен 
ислами тәлім тәрбие Аллаға қызмет ету-
ге шақырады. Сондықтан ислами тәлім 
- тәрбие, бұл адам баласын өмірге дай-
ындайды. Туғаннан бастап, адамның 
дүниеге келуінен, дұрыс бағытта жүруден 
және дұрыс жолмен жүруден адамдарға 
жетілдіруге бағытталған.

МАҢЫЗДЫЛЫҒЫ

Қоғамда өмір сүріп жатырмыз, тіпті 
барлық қоғамдарда, адамзаттың ба-
сынан бастап қазіргі уақытқа дейін, дін 
әрдайым өмір сүріп келеді және бүгінгі 
күні жаңа ұрпаққа көшу арқылы өмір сүріп 
келеді. Бұл дін мен діни тәлім - тәрбиенің 
шындық екенін көрсету маңызды. Ешбір 
қоғам дінсіз олған жоқ. Ол әрқашан бір 
жолмен дінге ие болған. Бұл діни тәлім 
- тәрбие адамның тұрғысынан бері діни 
тәлім - тәрбие беруді қажет етеді. 

Тарихи үрдістің бізге осы нәрсені 
көрсетеді; Бұл діни және адамгершілік 

тәрбиесі әрдайым маңызды оқиға болған 
және әрқашан оның маңыздылығын 
қорғайтынын көрсетеді. Яғни адамдар 
діни өмірге онымен бірге  дайындалған. 
Дін және адамгершілік тәрбиесі, 
адамдарді өмір сүруге дайындайты-
нын хабарлайды. Бұл үшін діни тәлім 
- тәрбие барлық білім беру жүйелеріне 
кіруі маңызды. 

Адам баласын өмірге дайындалуы 
туғаннан басталады. Бұл үдерісте балаға 
қажетті білім беруде басқа ғылымдар 
жеткіліксіз болып табылады. Социяло-
гия, психология және т.б. діни тәлім - 
тәрбие және діни білім беру балаларды 
тәрбиелеуде ынтымақтастық арқылы 
табысты болды. Адам баласына білім 
берудің  дамуына сәйкес берілуі тиіс. 
Діни тәлім - тәрбие оқыған адамның көп 
қырлы білімін, дамуын және өзгерісін, дін 
және гуманитарлық ғылымдар бақытты, 
сау және теңгерімді өмірді құруға және 
жүзеге асыруға өте маңызды үлес 
қосады. Бұл ғылымдар, бір бірін қолдай 
отырып, адам мен адамзатқа қызмет 
ететін ғылымдар. 

Діни тәлім - тәрбие мен діни 
оқыту гуманитарлық ғылымдардың 
қолдауымен адамдардың өмірге 
және адам болуына дайындықта өте 
маңызды орынға ие. Себебі дін адам 
баласын өзін өзі көрсету тәсілі. Бұл 
жағдай дінің өмірдегі тәсірін көрсетеді. 
Діндар адам өзінің өмірін жалғастыра 
отырып, діннің сенімін рұқсатынсыз 
ештеңе бастай алмайды. Діни сенім, 
адамға ол жақсы және жаман күнінде 
және қуанышымен онымен бірге және 
әрқашан оның қызметінде болады. 
Осынның шын нәрсе болғанына сенбе-
ген адам ешкімге пайдалы бола алмай-
ды. Бұл діннің өмірді қалыптастырып, 
басқаруға және оны құнды етуге тән 
ерекшелігі бар екенін көрсетеді. Мұның 
бәрі діни тәлім тәрбиенің шын мәнінде 
адамдарға маңыздылығын көрсетеді. 
Осы себепті жалпы білім және діни 
тәлім тәрбие беруді енгізу міндетті. 
Өйткені діни тәлім тәрбие болмастан 
білім беру жүйесі қажетті жоспарға 
жете алмайды.

Сенім адамның жаратылуында бар 
табиғи сезім. Дегенмен, бұл кейде дұрыс 
ақпаратты қанағаттандырады, ал кейде 
де бұл бұрмаланған ақпаратты береді. 
Аллаһтың дінін дұрыс қабылдайтын 
сенушілердің сенімдері дұрыс жолмен 
дамығанымен, осы хабарлардан алыс 
адамдар тастар, пұттар, жануарлар, 
табиғи күштер сияқты ата-бабалар ру-
хына табынады. Яғни бұлар ғибадат 
қажеттіліктерін қанағаттандыруға ты-
рысады. Бұл адамдардың дінге деген 
сенімі адамдардың Аллаһтың еркіне 
сәйкес дұрыс тәрбиеленуі және қоғамға 
пайдалы адам дайындау ретінде берілуі 
керек екенін көрсетеді. Бұл қажеттілікті 
қанағаттандыру тек діни тәлім тәрбие 
ісімен ғана мүмкін болады. 

Бір дінді (Ислам) қорғау және оны 
жаңа ұрпаққа беру қажет. Егер ол 
дұрыс берілмесе және орындалуы 
мүмкін болмаса, ол жоғалып кетеді. 
Діннің қорғалуы мен іске асырылуы тек 
салауатты тәлім - тәрбие және білім 
арқылы ғана мүмкін болады. Бұл үшін 
діни тәлім - тәрбиенің маңыздылығы 
мен қажеттілігі анық. 

ИБРАГИМОВ ФАРМАН 
КНИЯЗОВИЧ 

Исламтану Магистрі

 

Алматыда қала күніне 
орай ауқымды кітап 
фестивалі өтті, 2023 жылы 
9 қыркүйекте Алматыда 
BAURZHAN foundation қоры 
ұйымдастырған Kitap Fest 
Almaty кітап фестивалі өтті. 

 

Еске салсақ,  Қазақстанның 
халықаралық деңгейдегі 
алғашқы кітап фестивалі бо-

лып табылатын мәдени-бұқаралық 
іс-шара Алматы қаласы әкімдігі 
Мәдениет басқармасының және Алма-
ты қаласының орталықтандырылған 
кітапхана жүйесінің қолдауымен 2014 
жылдан бастап жыл сайын өткізіліп 
келеді.

9 жыл ішінде ол шығармашылық 
кездесулердің негізгі алаңына айнал-
ды, онда авторлар мен баспалардың 
қатысуымен 200-ден астам кітаптардың 
тұсаукесері өтіп, жәрмеңкелерге 
300-ге жуық кітап дүкені қатысты. 
Жыл сайын кітап фестивалінің 
арқасында 5000 мың кітап тегін та-
ратылады.  ҚР Ұлттық мемлекеттік 
Кітап палатасының статистикасы 
келтірсек: 2022 жылы Қазақстанда 
кітаптар мен брошюралардың 4044 
атауы тіркелген. Ең көп кітаптар мен 

брошюралар Алматы, Алматы об-
лыстарында шығарылды. 1749 кітап 
пен брошюра тіркелген. Еліміздегі 
кітаптардың басым бөлігі педагоги-
ка саласында (әдістемелік құралдар, 
кітаптар) жарық көрді. Кітаптар саны 
1085. Көркем әдебиет жанры бойынша: 
қазақ әдебиеті-664, поэзия -166, драма 
-3, проза - 286.

BAURZHAN қорының құрылтай-
шысы,  кітап фестивалінің негізін 
қалаушы Жұлдыз Омарбектің айтуын-
ша, Kitap Fest-шығармашыл және да-
рынды адамдарға арналған  бірегей 
алаң. Биыл қала күніне тұспа-тұс кел-
ген Kitap Fest Almaty фестивалінің 
тақырыбы: «Ұлттық әдебиет. Ұлттық 
тіл. Ұлттық дәстүрлер». 

«9 жыл ішінде Kitap Fest 
алматылықтар үшін ең сүйікті шараға 
айналды.  Елорда күніне орай біз 
шілде айында кітап фестивалін  Аста-
на қаласында екінші рет өткіздік. Оқу 
мәдениетін ілгерілетуге арналған біздің 
фестиваль, жазушылар мен олардың 
оқырмандары үшін бірыңғай алаң 
құрып, балалар мен жастар арасында 
кітапқа деген қызығушылықты артты-
ру болып табылады. Кітап фестивалі-
қазақстандық жазушылармен кезде-
сулерден бастап балаларға арналған 
танымдық шеберлік сабақтарына 
дейінгі интерактивті орта. Біз халықты 
оқуға тарту, кітаптың, мәдениет 

пен білімнің маңызын арттыру, 
қазақстандық жазушылар мен олардың 
әдеби шығармаларын насихаттауға 
жәрдемдесу үшін жұмыс істеп жатыр-
мыз», - деп атап өтті Kitap Fest кітап 
фестивалінің бас үйлестірушісі Майра 
Әлжанова.

Алматы кітап фестивалі кітап сүйер 
қауым үшін ауқымды бағдарламасын 
әзірлеген, бірінші отандық жазу-
шылар жаңа кітаптарын таныстыр-
ды. «Оффлайн кітаптар туралы» 
шатырында танымал жазушылар, 
қоғам қайраткерлері мен блогер-
лер пікір алмасты. Алматылықтарға 
иллюстрацияланған кітап көрмесі, 
шеберлік сыныптары, түрлі байқаулар 
мен акциялар, Қазақстанның ірі баспа-
лары мен кітап дүкендерінің жәрмеңкесі 
ұсынылды. Баспагерлер және кітап 

дүкендері өз өнімдерін көрмеде 30% 
- ға дейінгі жеңілдікпен сатты. Биылғы 
жылы кітап фестивалінде 50-ден 
астам кітап дүкендері мен баспалар 
өз өнімдерін ұсынды. 28 жаңа кітаптың 
тұсауы кесілді. 

Фестивальде  40-қа жуық пікір 
көшбасшылары сөз сөйледі: Досым 
Сәтбаев, Ділдәр Мамырбаева, Елдос 
Тоқтарбай, Бейбіт Сарыбай, Смағұл 
Елубай, Абылай Юсупов, Мұхамеджан 
Тазабек және басқа да көптеген та-
нымал тұлғалар қазіргі әдебиеттегі 
үрдіс жайлы сөз қозғады.  Сондай-
ақ, жазушылар «Менің алғашқы 
ертегілерім», «Как оседлать единоро-
га?», «Tarmaqtar» және басқа да жаңа 
кітаптардың тұсаукесері өтті.

Сонымен қатар, фестиваль қонақ-
тары әкелінген кітаптармен алмасуға, 
ұнаған кітаптарды жеңілдікпен сатып 
алуға немесе оларды толығымен тегін 
алуға мүмкіндік алды. Биылғы жылы 
кітап фестивалінде әр түрлі жанрдағы 
5000  кітап келушілерге  тегін таратыл-
ды.

Дәстүр бойынша фестивальде 
«Ауылға кітап» акциясы өткізілді, 
онда кез-келген оқырман өз кітабын 
әкеліп, Қазақстанның ауылдық кітап-
ханаларына тапсыруға ат салысты. 
Биылғы фестивальде 3 мыңға тарта 
кітап жиналды. 

Аида ҚОЖМАМБЕТОВА 

 

АЛМАТЫДА  KITAP FEST ALMATY 
ФЕСТИВАЛІНДЕ 5 МЫҢ КІТАП ТЕГІН 
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 Алматы күні қыркүйектің 
үшінші жексенбісінде 
атап өтіледі, биыл мере-
ке 17 қыркүйекке түсіп 
тұр. Мерекелік іс-шаралар 
қыркүйек айының 
соңына дейін созылады. 
Қала тұрғындары мен 
қонақтарын фестивальдар, 
концерттер, жәрмеңкелер 
және басқа да көптеген 
маңызды оқиғалардың куәсі 
бола алады. Бұл туралы 
баспасөз мәслихатында 
қалалық мәдениет 
басқармасының басшысы 
Ғани Майлыбаев мәлім етті. 

        
Қала күнін мерекелеу 2-3 қыркүйекте 

Алматыда «Боралдай сақ қорғандары» 
археологиялық саябағында өтетін 
«Ұлы дала – көшпенділер әлемі» 
этномәдени фестивалінен басталған 
болатын. Мажарстан (Венгрия), Малай-
зия, Башқұртстан, Дағыстан, Таулы Ал-
тай, Өзбекстан, Бурятия, Қырғызстан 
сынды елдерден келген қатысушылар 
көшпелі халықтардың дәстүрін, әдет-

ғұрпын, ұлттық ойыны мен музыкасын 
ұсынған керемет кеште қала қонақтары 
ғана емес, Республиканың түкпір 
түкпірінен келіп үлкен фестиваль өткен 
болатын.    Фестивальде ең мықты этно 
музыканттар мен спортшылар, аңшы 
құстары бар аңшылар мен қолданбалы 
өнер шеберлері өз таланттарын 
көрсетті. Этномәдени фестивальдің 
негізгі мақсаты-көшпелі халықтардың 
ежелгі тарихын жаңғырту, әр ұлттың 
болашақ ұрпаққа ұлттық бірегейлігін 
түсіндіру болатын еді. 

Биыл барлығымыз жақсы көретін 
Artbat Fest-ті жандандырып жатырмыз, 
қаланы Алматы мен алматылықтар 
үшін арнайы заманауи қазақстандық 
суретшілер жасайтын мультифункцио-
налды smart нысандар безендіреді.

Содан кейін жыл сайынғы «Kitap 
Fest» кітаптар фестивалі  9- қыркүйекте 
өтті. Өзінің дамуының 9 жылында, 
тым үлкен емес мәдени іс-шарадан 
Kitap Fest елдің ең ауқымды кітап ал-
масулары, сирек дәрістер, жазушы-
лармен кездесулер, кітап презента-
циялары мен конкурстар өтетін жалпы 
республикалық зияткерлік платформаға 
айналды. Айта кету керек, іс-шараға 20 
мыңнан астам адам, 85 кітап дүкені, 
65 пікір көшбасшысы өздерінің сүйікті 
туындыларымен бөлісті. Сондай ақ, 
5 мыңға жуық кітап тегін таратылды. 
Ендігі жерде, осы аптаның аяғында 
қала тұрғындары мен қала қонақтарын 
музыкалық  фестивальдер күтіп тұр. 

16-17 қыркүйекте атап айтқанда, ор-

кестрлер фестивалін, «Көк-Төбе Опе-
ра» классикалық музыка фестивалін, 
«Алматым жүрегімде» ән байқауын 
және «ETHNOTRONICA Almaty» элек-
тронды музыка фестивалін атап өткен 
жөн - мұнда басты open-air-сахнадағы 
үздік этно-орындаушылар қалалар 
Қазақстаннан келген электронды 
әртістермен ынтымақтастықта өнер 
көрсетеді. Эксклюзивті үш сағаттық шо-
уды Венгрия, Грузия, Өзбекстан, Тыва, 
Таулы Шория және Қазақстанның 
үздік ұжымдары мен солистері жасай-
ды. Грузия мен Өзбекстаннан келген 
би-топтары дәстүрлі аспаптардың 
таңғажайып дыбыстарының ерекше 
әлеміне енуге көмектеседі.

Алайда, ең маңызды, ең ауқымды 
шара - екі күн бойы алып Алма 
саябағына айналатын Тұңғыш Пре-
зидент саябағындағы «Apple Fest» 
(16-17 қыркүйек). Өткен жылы Apple 
Fest - тегі әйгілі Алма базары, дәм 
жәрмеңкесі, спорттық және концерттік 
бағдарламаларға, 100 мыңға жуық 
алматылықтар мен қала қонақтары 
келді, биылғы жылы Алматының 
бірегей алма өлкесі ретіндегі даңқын 
жандандыруға арналған заманауи іс - 
шара одан да көп адамды тартады деп 
күтеміз. Облыстық шаруашылықтар 
сататын алма саны да артады – 
өткен жылы 100 тоннаға қарағанда 

биыл 127 тонна болады. Сондай-ақ, 
Apple Fest-те қаланың дамуына ерек-
ше үлес қосқан алматылықтарды ма-
рапаттау өтеді, ол түрлі волонтерлік 
ұйымдардың өкілдері. Ең маңызды 
және көпшілік қатысатын шара - Apple 
Fest. Ол 16-17 қыркүйек аралығында 
Тұңғыш Президент саябағында өтеді, 
ол кезде демалыс паркі екі күнге алып 
Алма-саябағына айналады.

«Өткен жылы Apple Fest-тегі әйгілі 
Алма базары, қалалық дәм жәрмеңкесі 
және Алматы саябағының басқа да 
алаңдары, соның ішінде спорттық 
және концерттік алаңдар 100 мыңға 
жуық алматылықтар мен оңтүстік 
астана қонақтары барған болатын, 
биыл ұйымдастырушылар Алматының 
даңқын бірегей алма өлкесі ретінде 
жаңғыртуға арналған заманауи мега-
ивент өтетінін айтуда, бұл шара одан 
да көп адамды тартады. Өйткені, бұл 
мереке, оған бәрі қуанады. Облыстық 
шаруашылықтар сататын алма саны 
да артады. Сондай-ақ, Apple Fest - 
те қаланың дамуына ерекше үлес 
қосқан алматылықтарды марапаттау 
өтеді, бұл түрлі волонтерлік ұйым 
өкілдері болады», - деп бөлісті Ал-
маты қаласы, мәдениет басқарма 
басшысы Ғани Майлыбаев. Құрметті 
Алматы қаласының тұрғындары мен 
қонақтары!

Қала күні аясында Алма-
ты қаласының әкімдігі киносүйер 
қауымды үшін де тамаша кетер 
ұйымдастырып отыр. Атап айтқанда, 

ашық аспан астындағы «Алматы си-
нема» кино кештеріне шақырады. 
Әр кеш сайын назарларыңызға 
«Қазақфильм» киностудиясының 
алтын топтамасындағы филь-
мдер ұсынылады. Киноны  13-17 
қыркүйек аралығында күн сайын, «Ш., 
«Ш.Айманов атындағы «Қазақфильм» 
киностудиясында және Наурызбай 
ауданында орналасқан Амфитеат-
рда сағат 16:00-ден бастап 22:00-ге 
дейін қойылады дейді, көрерменге 
жол тартқан кинолар арасына «Менің 
атым Қожа», «Шоқ пен шер», «Компо-
зитор 2019» сондай ақ, балалаларға 
арналған мултфилмдер топтамасы 
«Ер төстік және Айдахар», «Айбынды 
аула», «Бақаша бақ» тағы басқа мулт-
фильмдер бар. Алматы қонақтары 
мен тұрғындары үшін, бір мезгілде 
Алматының 8 ауданында және Пан-
филов пен Жібек жолы көшелерінде 
«Туған күніңмен, Алматым!» атты фе-
стиваль өтеді. Өткен ғасырдың 80-
90 жж. рухын Алматының заманауи 
қалалық мәдениетінің қоржынына 
қайтаратын шара болмақ. Қала өзінің 
ерекше гүлденуін бастан және оның 
негізгі ерекшеліктері: космополитизм 
және басқа мәдениеттерді бейімдеу 
үшін ашықтық, қонақжайлылыққа және 
шығармашылық мәдени дамуға деген 
құштарлығын көрсетуге тырысуда. 
Сондықтан да қала күні мерекелеу ая-
сында жанды музыканы сүйетіндерге 
Live Band тобының орындауында музы-
ка кеші ұйымдастырылады, әуесқойлар 
«Льдинка» ресторанының алаңында 
ескі Алматының әндерін тыңдай ала-
ды.

Apple Fest - барлық қалалықтар 
мен Алматы қонақтары үшін ғаламат 
бірегей мереке алаңы, ал «Туған 
күніңмен, Алматым!» - ретро-флерлі іс-
шара, ол әрбір алматылықтың ерекше 
келбеті мен сипатын көрсете алатынын 
естеріңізге салғымыз келеді.

 Естеріңізге сала кеткіміз келеді, 
іс шара барысында Қаланың барлық 
орындары автобус қатынасымен 
қосылады. Көлік жұмыс кестесін сағат 
00.00-ге дейін өзгертеді. Ал, кешке 
қала тұрғындарын Астана алаңында 
қазақстандық эстрада жұлдыздарының 
қатысуымен «Алматы кавер шоу» 
және «Сағындым Алматымды» атты 
музыкалық кеште күтеміз.

Соңғы іс — шара «Shaisheik 
Food Fest» - қала тұрғындары 
мен қонақтары үшін еліміздің кең 
гастрономиялық панорамасы мен бай 
ойын-сауық бағдарламасын үйлесімді 
үйлестіретін мереке болады. Бауырсақ 
қосылған дәмді шай, тағамдар, ба-
лалар ойындарына арналған кеңістік 
ұйымдастырылады.

Фестиваль отбасылық құндылық-
тарды нығайтуды, ұлттық дәстүрлерді 
қолдауды, ортақ демалыс пен мәдени 
алмасу арқылы Қазақстан халқының 
достығы мен ұлтаралық келісімін 
нығайтуды басты мақсатқа қояды. 
Өткен жылдары жұртшылық осын-
дай мерекелер өткізу қаншалықты 
дұрыс деген екіұшты пікір білдірді. 
Мұның бәрі пікір-талас үшін. Алайда, 
бәрімізге сүйікті Алматыны ұлықтау 
біздің бірлігімізді нығайтып, мақтаныш 
сезімін тудыратынын ұмытпағанмыз 
жөн, сондай-ақ біз: «Иә,біз барлығымыз  
– алматылықтармыз және бұл 
қала әрқайсымыздың жүрегімізде!» 
деп қуана айта аламыз. Иә сіздің  
Алматыңыздың  туған күні әлі тойла-
нып жатыр.

                                                                      

Аида ҚОЖМАМБЕТОВА  
 
 

Алматыда «Халық 
қатысатын бюджет»

аясында қалалық ортаны 
дамытуға 400-ден астам 

өтінім түсті 

Естеріңізге сала кетсек, 
газетіміздің алдағы сандарында, 
қала аймағын дамытуды қолға 
алғысы келетін тұрғындардың 
жобасын қабылдау басталды деп 
хабарлаған болатынбыз. 

Міне енді Алматыда аудан 
аумағын дамыту мен абаттандыруды 
көздейтін «Халық қатысатын бюджет» 
жобасының аралық қорытындысы 
шықты. Биыл 1 қыркүйектен бастап 
тұрғындардан budget.open-almaty.
kz интернет порталына 682 ұсыныс 
түскен екен.

Бастамалардың көбі Жетісу (218), 
Наурызбай (148), Алатау (124), Алмалы 
(45) және Түрксіб (44) аудандарының 
тұрғындарынан келіп түсті.

Ұсыныстардың көпшілігі,  негізінен 
балалар мен спорт алаңдарын салу 
немесе жөндеу; қоғамдық орын-
дарда беседкалар, орындықтар, 
қоқыс жәшіктерін орнатуға; аумақты 
көгалдандыруға, тротуарларды, 
арықтар мен пандустарды салуға және 
жөндеуге қатысты болды.

Еске сала кетейік, ұсыным хат жол-
дау әлі де жалғасуда. Ол үшін тіркеліп, 
өтінімді толтырып, жобалық ұсыныстың 
атауы мен құнын, сипаттамасын, 
нысанның мекенжайын көрсетіп,  
ұсыныстың нобайы мен сметасын (ша-
мамен есептелген) тіркеу қажет.           

Жобалық ұсыныстар келесі санат-
тар мен критерийлерге сәйкес келуі 
керек:

1) көгалдандыру;
2) тротуарларды жайластыру;
3) тротуарларды, пандустарды, 

арықтарды салу және жөндеу;
4) ортақ пайдаланылатын орындар-

ды (саябақ, сквер, жаяу жүргіншілер 
аймағы, көше және т.б. нысандарды) 
құру, жөндеу және жарық тарту;

5) жиектастарды, кеспе тастарды, 
тіреуіш қабырғаларын жөндеу;

6) күресіндерді жою;
7) балалар ойындары мен ересек 

тұрғындардың демалысына арналған 
беседка, орындық, қоқыс жәшіктерді, 
жабдықтар мен конструкцияларды 
жалпы пайдаланылатын орындарда 
орнату және жөндеу;

8) аула аумақтарында және жал-
пы пайдаланылатын жерлерде спорт 
алаңдарын (тренажер алаңдарын, фут-
бол, баскетбол, волейбол алаңдарын), 
балалар ойын алаңдарын орнату, 
жөндеу және жарық жүргізу;

9) тазалықты қамтамасыз ету.
Бір жобалық ұсынысты іске 

асырудың құны 86,2 млн теңгеден (25 
мың АЕК) аспауға тиіс. Бір автор бір 
жобаға өтініш бере алады. Сонымен 
қатар, бұл жалпы пайдалану нысаны 
болуы керек және оны жүзеге асыру 
сол аумақ тұрғындарына маңызды бо-
луы керек әрі жеке коммерциялық си-
патта болмауы керек.

Өтінім қабылдау мерзімі 
аяқталғаннан кейін қала 
тұрғындарының барлық жобалық 
ұсынысын әрбір аудан әкімдігі жа-
нынан құрылған сараптамалық ко-
миссиялар қарайды. Сараптамалық 
комиссиялардың құрамын 2023 жылғы 
«Жобалар бойынша материалдар» 
бөлімінен көруге болады.

Сараптамалық комиссиялардың 
бағалау нәтижесі бойынша «Халық 
қатысатын бюджеттің» критерийіне, 
санаты мен шартына сәйкес жобалар 
дауыс беру кезеңіне дейін жіберіледі. 
Қала үшін ең басым жобалар үшін он-
лайн дауыс беру осы жылдың 13-23 
қазан аралығында өтеді.

«Халық қатысатын бюджет» бой-
ынша кеңесті аудан әкімдіктерінен не-
месе Open Almaty әкімдігінің қоғамдық 
қабылдау бөлмесінен мына телефон 
нөмірлері арқылы алуға болады: 224 
39 29 (ішкі. 203, 127), 1308.

 
Аида ҚОЖМАМБЕТОВА 

  «Алматым туған күніңмен» 
Алматыда Қала Күні қалай     

тойланады 

8

15 сентября  20238 №  33
Газета «Ахыска» Ahıska Gazetesi

www.ahiska-gazeta.com
Қазақстан Республикасы Түрік этномәдени орталығының халықаралық басылымы

ahiska60@mail.ru

Bakan Fidan: Türkiye- Kazakistan 
iş birliğinin önemi her geçen gün 
artıyorKAZAKİSTAN, (DHA)- Dı-
şişleri Bakanı Hakan Fidan, resmi 
temaslarda bulunmak üzere geldiği 
Kazakistan'da, mevkidaşı Nurtleu ile 
düzenlediği ortak basın toplantısında 
yaptığı açıklamada, 'Jeopolitik dina-
miklerin hızla değiştiği bu dönemde 
Türkiye-Kazakistan iş birliğinin öne-
mi her geçen gün daha da artmakta. 
Kardeşlik bağımızın sağladığı karşı-
lıklı güven ve anlayıştan güç almalı ve 
ilişkilerimizi her iki taraf için de daha 
kazançlı hale getirmeliyiz' dedi.

Resmi temasları kapsamında 
Kazakistan'ın başkenti Astana'da bu-
lunan Dışişleri Bakanı Fidan, Kazakis-
tan Başbakan Yardımcısı ve Dışişleri 
Bakanı Murat Nurtleu ile görüşmesi-
nin ardından düzenlenen ortak basın 
toplantısında konuştu.Dışişleri Bakanı 
olarak Kazakistan'a ve Orta Asya'ya ilk 
ziyaretini gerçekleştirmekten mutluluk 
duyduğunu ifade eden Bakan Fidan, 
'Her zaman söylüyoruz Kazakistan Av-
rasya coğrafyasının istikrarı ve refahı 
için kilit önemdedir. Bunu görmek için 
Kazakistan'ın jeopolitik konumunu ve 
enerji kaynaklarını hatırlamak yeterli. 
Ancak Kazakistan'ın sahip olduğu en 
önemli araç vizyonudur. 

Kazakistan zenginliğini halkının 
geleceği için kullanmakta, ülkenin alt-
yapısına ve genç nüfusuna yapılan ya-
tırımın sonuçlarını biz de görüyor ve 
mutluluk duyuyoruz. Bu güzel ülke aynı 
zamanda coğrafi konumunu ve imkan-
larını uluslararası güvenlik ve refaha 
katkı amacıyla seferber ediyor. Küresel 
enerji güvenliğine katkı sağlıyor, ticaret 
yollarının kısalması ve daha etkin hale 
gelmesi için çaba harcıyor. 

Çok tarafl ı platformlarda yapıcı ve 
uzlaştırıcı bir rol üstleniyor. Bir kez daha 
vurgulamak istiyorum Kazakistan'ın 
böyle bir vizyonla yönetilmesi Türkiye 
olarak bize gurur ve güven veriyor' dedi.
İki ülke arasındaki iş birliğinin önemi-
nin her geçen gün artmakta olduğuna 
dikkat çeken Fidan, 'Afganistan'daki 
durumdan Ukrayna'daki savaşa Türki-
ye ve Kazakistan'ın istişare edeceği pek 
çok konu var. Tabii ki jeopolitik dina-
miklerin hızla değiştiği bu dönemde 
Türkiye-Kazakistan iş birliğinin önemi 
her geçen gün daha da artmakta. Siya-
setçiler olarak bizim başta görevimiz 
ortaklığımızı daha da derinleştirmektir. 
Kardeşlik bağımızın sağladığı karşı-
lıklı güven ve anlayıştan güç almalı ve 
ilişkilerimizi her iki taraf için de daha 
kazançlı hale getirmeliyiz. Cumhurbaş-
kanı Sayın Tokayev geçen yıl ülkemizi 
ziyaret etmiş ve Sayın Cumhurbaşkanı-
mızla görüşmüştü. 

Bu ziyaret vesilesiyle ilişkilerimi-
zi geliştirilmiş stratejik ortaklık sevi-
yesine çıkarılması kararlaştırılmıştı. 
İlişkilerimiz giderek kurumsallaşıyor 
ve derinleşiyor. Ticaret hacmimizde 
2022'de bir önceki yıla kıyasla yaklaşık 
yüzde 60 oranında bir artış kaydettik. 
Bu yıl da bu eğilim güçlenerek devam 
ediyor. Sayın Cumhurbaşkanlarımızın 
belirledikleri hedef olan 10 milyar dolar 
ticaret hacmi artık uzak bir hedef değil. 
Toplamda 5 milyar doları aşan yatırım-
larımızla Kazakistan'daki en büyük ya-

bancı yatırımcılardan biriyiz' şeklinde 
konuştu.

'ASYA VE AVRUPA ARASINDA 
TİCARİ VE EKONOMİK 

ETKİLEŞİMİ KOLAYLAŞTIRAN 
BİR KONUMA SAHİBİZ'

Hazar geçişli Doğu-Batı Orta 
Koridor'un öneminin ger geçen gün 
arttığına dikkat çeken Bakan Fidan, 'Sa-
vunma sanayii alanında iş birliğimizi 
güçlendirmek için çalışıyoruz. İnşaat 
sektörümüz altyapı alanında önemli 
projeler üstlenmeye hazır. Asya ve Av-
rupa arasında ticari ve ekonomik etkile-
şimi kolaylaştıran bir konuma sahibiz. 
Ulaştırma ve ticaretin önündeki engel-
leri kaldırarak bu alandaki potansiyeli-
mizi hayata geçirebiliriz. Hazar geçişli 
Doğu-Batı Orta Koridor'un önemi her 
geçen gün artıyor. Enerji alanında da iş 
birliğimizi ortak çıkarlar temelinde ve 
bütüncül bir strateji ile derinleştirmek 
için beraber çalışmaktayız' dedi.

'KAZAKİSTAN'A DESTEK 
OLMAYA DEVAM EDECEĞİZ'

Kazakistan Türk dünyasının enteg-
rasyonuna öteden beri katkı sağlayan 
ülkelerin başında gelmekte olduğunu 
belirten Fidan, 'Aile meclisimiz Türk 
Devletleri Teşkilatı'nın 10'uncu zirvesi 
kasım ayında Kazakistan'da düzenlene-
cek. Bugün bu zirvenin ve Sayın Cum-
hurbaşkanımızın zirve vesilesiyle ya-
pacakları ziyaretin hazırlıklarını da ele 
aldık. Teşkilatın kurumsal yapılanma-
sının güçlendirilmesine yönelik çalış-
maları değerlendirdik. Kazakistan zirve 
vesilesiyle Türk Devletleri Teşkilatı Ge-
nel Başkanlığı'nı üstlenecek. Biz de bu 
dönemde Kazakistan'a destek olmaya 
devam edeceğiz' şeklinde konuştu.

'FETÖ'YE KARŞI HEP BERABER 
UYANIK OLMAMIZ GEREKİYOR'

Uluslararası ve bölgesel konuların 
da görüşüldüğünü ifade eden Bakan 
Fidan, 'Güncel meselelere yönelik bakış 
açılarımızın uyuştuğunu memnuniyetle 
tespit ettik. Uluslararası ve bölgesel ör-
gütlerdeki iş birliğimizi derinleştirmek 
hususunda mutabık kaldık. Türkiye 
kardeş Kazakistan'ın toprak bütünlü-
ğünü ve egemenliğini desteklemektedir. 
Sayın Cumhurbaşkanımız geçen seneki 
ziyareti sırasında bunu en kuvvetli şe-
kilde ifade etmişlerdir. Sayın Tokayev'in 
dirayetli liderliğinde yürütülen reform 
çalışmalarını yakından takip ediyor ve 
sonuna kadar destekliyoruz. Diğer ko-
nularda olduğu gibi bu hususlarda da 
kardeş Kazakistan'ın yanındayız. Bu-
gün tabii ki ortak düşmanımız FETÖ 
terör örgütü ile mücadelede atılması 
gereken adımları da görüştük. Bu sinsi 
terör örgütünü gayet iyi tanımaktayız. 
Türkiye'de ve diğer ülkelerde devleti ele 
geçirmek için neler yaptıklarını, hangi 
metotları kullandıklarını ve kimlerin 
taşeronluğunu yürüttüklerini biliyoruz. 
Bu hain örgüte karşı hep beraber uya-
nık olmamız gerekiyor. Bu hususta da 
gereken tüm desteği vermeye hazırız' 
dedi.

Kaynak: DHA

Kazakistan 
Parlamentosu Türkiye 

ile gümrük kontrollerinin 
kolaylaştırılmasını 

onayladı

Kazakistan Parlamentosu'nun üst kanadı Senato'da Türkiye 
ile Kazakistan arasındaki gümrük kontrollerinin kolaylaştırıl-
masını amaçlayan hükümetler arası anlaşma onaylandı.

Senato’nun haft alık genel oturumunda, “Kazakistan Cumhuriyeti Hükü-
meti ile Türkiye Cumhuriyeti Hükümeti arasında bilgi alışverişinin düzenlen-
mesi ve gümrük kontrol işlemlerinin kolaylaştırılmasına ilişkin anlaşmanın” 
onaylanmasını öngören yasa tasarısı görüşüldü.

Oturumda oy birliğiyle kabul edilen yasa tasarısı Parlamento'nun alt kana-
dı Meclis’ten sonra Senato tarafından da onaylandı.

Kazak Senatör Nuriya Niyazova, söz konusu yasayla iki ülke arasında taşı-
nan yük ve araçlara ilişkin elektronik bilgi alışverişi uygulamasını aktifl eştire-
rek gümrük kontrollerinin hızlandırılmasının amaçlandığını belirtti.

Niyazova, Kazakistan’ın Avrasya Ekonomik Birliği’ne üye ülkeler dışında 
Çin ve İtalya’dan sonra ticareti en çok Türkiye ile yaptığını ve 2023'ün ilk yarı-
sında karşılıklı ticaret hacminin 2,9 milyar doları geçtiğini vurguladı.

Senatör Niyazova, halihazırda Türkiye’den toplam 12 kontrol noktası üze-
rinden ithalat gerçekleştirdiklerini, 7 kontrol noktası aracılığıyla da ihracat 
yaptıklarını aktarak “Bu yasanın yürürlüğe girmesi, ekonomik ve kamu çı-
karlarının korunması amacıyla tarafl ar arasındaki işbirliği düzeyini artıracak, 
gümrük kontrol prosedürlerini basitleştirecek ve vergi ödemelerinin miktarını 
önemli ölçüde artıracaktır.” değerlendirmesini yaptı.

Parlamento tarafından kabul edilen yasa tasarısı, Cumhurbaşkanı Kasım 
Cömert Tokayev'in imzasıyla yürürlüğe girecek.

DATÜB Heyeti, 
Bilecik Valisi Sn.Şefik Aygöl'ü 

makamında ziyaret etti 
Dünya Ahıskalı Türkler Birliği (DATÜB) Genel Sek-

reteri Fuat Uçar ve DATÜB Bozüyük İlçe Temsilcisi Be-
kir Velioğlu'dan oluşan DATÜB Heyeti, Cumhurbaşkanı 
Erdoğan'ın imzasıyla Resmi Gazete'de yayınlanan Valiler 
Kararnamesiyle Bilecik Valisi olarak atanan Sn.Şefik Aygöl'e 
hayırlı olsun ziyaretinde bulundu. 

06 Eylül 2023 tarihinde yapılan görüşmede, DATÜB Genel Başkanı Zi-
yatdin Kassanov’un selamlarını ileten Fuat Uçar, Cumhurbaşkanlığı Karar-
namesiyle 10 Haziran 2020'den itibaren sürdürdüğü Nüfus ve Vatandaşlık 
İşleri Genel Müdürü görevi süresince Ahıskalı Türklerin vatandaşlık işlem-
lerindeki çalışmalarından dolayı kendisine teşekkür ederek, hayırlı olsun 
dileklerinde bulundu.

Bilecik Valisi Sn.Şefik Aygöl, bu ziyaretten son derece memnunluğunu 
dile getirerek, DATÜB ile birlikte Ahıskalı Türklerin vatandaşlık çalışmala-
rını birlikte yürüttüklerini, Bilecik'in Bozüyük ilçesine bağlı Kapanalan kö-
yünde Ahıskalı Türklerin yaşadıklarını ve uygun zamanda yine DATÜB ile 
birlikte onları ziyaret etmeyi düşündüğünü bildirdi.

DATÜB olarak Bilecik Valisi Sn.Şefik Aygöl'e yeni görevinde başarılar 
diliyor, Ahıskalı Türkler için özverili çalışmalarından ve nazik kabullerin-
den dolayı kendilerine teşekkür ediyoruz.

Bakan Fidan Türkiye-Kazakistan 
iş birliğinin önemi her geçen 

gün artıyor
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T
ürkiye Bursları prog-
ramıyla Türkiye'de 
eğitim gören Kazakis-

tanlı öğrenci sayısı 6 bin 101'e 
ulaştı.»Türkiye Bursları» prog-
ramı kapsamında bu yıl başa-
rılı olan 262 Kazakistanlı genç, 
Türkiye'de çeşitli bilim dalla-
rında eğitim alacak.Türkiye'nin 
Astana Büyükelçiliğinde «Tür-
kiye Bursları» programıyla 
Türkiye'deki üniversitelerde 
eğitim görme hakkı kazanan 
öğrenciler için bilgilendirme 
toplantısı düzenlendi.Kazakis-
tanlı Türkiye Mezunları Der-
neği ile Astana Büyükelçiliği 
Eğitim Müşavirliği işbirliğinde 
düzenlenen toplantıya, Büyükel-
çi Mustafa Kapucu'nun yanı sıra 
öğrenciler ve mezunlar katıldı.
Toplantıda, bu yıl Türkiye'de 
okuma hakkı kazanan Kazakis-
tanlı gençlere Türkiye'de yaşa-
manın yanı sıra eğitim sistemi ve 
imkanlarıyla ilgili sunum yapıl-

dı. Türkiye'deki üniversitelerden 
mezun olanlar da deneyimlerini 
paylaştı.»Mezun olduktan son-
ra Kazakistan'a hizmet etmeniz 
çok çok önemli»Türkiye'nin As-
tana Büyükelçisi Mustafa Kapu-
cu, burada yaptığı konuşmada, 
gençleri tebrik ederek, «Tecrü-
be çok önemli. Türkiye'yi belki 
çoğunuz ziyaret etmişsinizdir 
ama bizzat orada okuyanlardan, 
yaşayanlardan dinlemek çok 
önemli.» dedi.Kapucu, genç-
lerin iki ülke arasındaki köprü 
görevi üstlendiklerine işaret 
ederek, «Mezun olduktan son-
ra Kazakistan'a hizmet etmeniz 
çok çok önemli.» ifadesini kul-
landı.Türkiye'nin Astana Büyü-
kelçiliği Eğitim Müşaviri Ömer 
İnan da AA muhabirine yaptığı 
açıklamada, Kazakistanlı gençler 
arasında Türkiye'deki üniversi-
telere talebin yüksek olduğunu 
belirterek, «Türkiye Bursları 
artık bir marka. Burada gördü-

ğünüz gençler, eleme sınavların-
dan geçerek bu bursu hak etti. 
Kazakistan'ın seçkin gençleri 
diyebiliriz.» şeklinde konuştu.
Bu sene Kazakistan'dan 262 öğ-
rencinin Türkiye Bursları'nı ka-
zandığı bilgisini paylaşan İnan, 
şunları kaydetti:»Bunların 131'i 
lisans, 90'ı yüksek lisans ve 41'i 
doktora eğitimi almak üzere 
Türkiye Bursları'nı kazandı. 
Türkiye'de toplam 8 bin 864 
Kazakistanlı öğrenci eğitim gör-
dü. Bunların 6 bin 101'i Türkiye 
Bursları programıyla Türkiye'de 
okudu. Halihazırda bu sene gi-
den arkadaşlarımız dahil 682 
öğrencimiz Türkiye Bursları ile 
eğitimine devam ediyor. Uma-
rım çıktıkları bu yolculukta güzel 
deneyimler kazanıp, Kazakistan 
Cumhuriyeti'ne de faydalı birer 
genç olarak dönerler. İki ülkenin 
kültürleri arasında da iyi ilişkiler 
kurmamıza sebep olurlar.»

Kaynak: AA

Kuzey Kıbrıs Türk Cum-
huriyeti (KKTC) Cumhur-
başkanı Ersin Tatar, «Biz 
dünyayla değil, biz Türk dün-
yasıyla kucaklaşmayı elbette 
tercih ediyoruz.Kuzey Kıbrıs 
Türk Cumhuriyeti (KKTC) 
Cumhurbaşkanı Ersin Tatar, 
«Biz dünyayla değil, biz Türk 
dünyasıyla kucaklaşmayı 
elbette tercih ediyoruz.» 

ifadesini kullandı. KKTC'nin 
başkenti Lefk oşa'da «Kuzey 
Kıbrıs Türk Cumhuriyeti'nin 
Türk Dünyası Entegrasyonu 
İçindeki Yeri ve Önemi» ko-
nulu panel düzenlendi.Panele 
KKTC Cumhurbaşkanı Ersin 
Tatar, Cumhurbaşkanı Yar-
dımcısı Cevdet Yılmaz, AK 
Parti Genel Başkanvekili Binali 
Yıldırım ve Türkiye'nin Lefk o-
şa Büyükelçisi Metin Feyzioğlu 
katıldı.Tatar, burada yaptığı 
konuşmada, KKTC'nin, Türk 
milletinin kopmaz bir parça-
sı olduğuna dikkati çekerek, 
«Biz dünyayla değil, biz Türk 
dünyasıyla kucaklaşmayı el-
bette tercih ediyoruz.» dedi.
KKTC'nin, 11 Kasım 2022'de 
Cumhurbaşkanı Recep Tayyip 
Erdoğan'ın gayretleriyle Türk 
Devletleri Teşkilatı'na (TDT) 

Kazakistan Dışişleri Bakanı Nurtleu: «Türkiye-
Kazakistan arasındaki ticaret hacmi bu yılın ilk 

7 ayında 3 milyar 600 milyon dolara ulaştı»

Son Güncelleme: 11.09.2023 16:09Kazakistan Başbakan 
Yardımcısı ve Dışişleri Bakanı Murat Nurtleu, geçtiğimiz 
yıl iki ülke arasındaki ticaret hacminin 6 milyar 300 mil-
yon dolara ulaştığını, bu yılın ilk 7 ayında ise 3 milyar 600 
milyon dolar olduğunu söyledi.

Kazakistan Başbakan Yardımcısı ve Dışişleri Bakanı Murat 
Nurtleu, geçtiğimiz yıl iki ülke arasındaki ticaret hacminin 6 
milyar 300 milyon dolara ulaştığını, bu yılın ilk 7 ayında ise 
3 milyar 600 milyon dolar olduğunu söyledi.Kazakistan Baş-
bakan Yardımcısı ve Dışişleri Bakanı Murat Nurtleu, Dışişleri 
Bakanı Hakan Fidan ile gerçekleştirdiği görüşmenin ardın-
dan düzenlenen ortak basın toplantısında konuştu. Nurtleu, 
Türkiye'nin Kazakistan'ın dördüncü büyük ticaret ortağı ol-
duğunu belirterek, «Geçen yıl iki ülke arasındaki ticaret hac-
mi 6 milyar 300 milyon dolara ulaştı. Bu yılın ilk 7 ayında ise 
3 milyar 600 milyon dolar oldu. Gelecekteki hedefimiz ivme 
kaybetmeden bu oranı arttırmaktır» dedi.

Kazakistan'da 4 binden fazla Türk sermayeli işletmenin 
faaliyet gösterdiğine dikkat çeken Nurtleu, «Türkiye, bugü-
ne kadar Kazakistan ekonomisine 4 milyar 700 milyon do-
lar doğrudan yatırım yaptı. İlk on büyük yatırımcı arasında 
yer almaktadır. Bugün 31 yatırım projesi faaliyette, 50 proje 
de sırada bekliyor» diye konuştu.Nurtleu Türk mevkidaşı ile 
ulaştırma ve transit alanındaki fırsatları genişletme konusun-
da mutabık kaldıklarını vurgulayarak, «Özellikle Trans-Hazar 
Uluslararası Taşımacılık Koridoru potansiyelinin tam olarak 
kullanılarak taşımacılığın arttırılması gerektiği sonucuna var-
dık» dedi.Bakan Nurtleu ayrıca, Cumhurbaşkanı Recep Tay-
yip Erdoğan'ın 3 Kasım'da Türk Devletleri Teşkilatı (TDT) 
10. Zirvesi kapsamında Kazakistan'ı ziyaret edeceğini aktardı. 
- ASTANA

Kaynak: İHA

ПОДПИСАН МЕМОРАНДУМ 
О СОТРУДНИЧЕСТВЕ МЕЖДУ 

АССАМБЛЕЕЙ НАРОДА 
КАЗАХСТАНА И МЕЖДУНАРОДНОЙ 

ОРГАНИЗАЦИЕЙ ТЮРКСОЙ
В рамках взаимодействия по вопросам укрепле-

ния общественного согласия состоялась встреча 
заместителя Председателя Ассамблеи народа Казах-
стана Марата Азильханова с Генеральным секрета-
рем Международной организации ТЮРКСОЙ Султа-
ном Раевым.

В ходе встречи сторонами был обсужден спектр во-
просов, касающихся взаимоприемлемого сотрудниче-
ства.

Заместитель Председателя АНК ознакомил предста-
вителей ТЮРКСОЙ с текущей деятельностью Ассам-
блеи, рассказал о работе с этническими общественными 
объединениями и общественными фондами, входящими 
в состав Ассамблеи.

В свою очередь Султан Раев выразил благодарность 
Ассамблее народа Казахстана за сотрудничество. Он от-
метил, что совместная работа внесет весомый вклад в 
развитие культурного и гуманитарного взаимодействия 
между тюркоязычными государствами.

В завершении состоялась церемония подписания Ме-
морандума о сотрудничестве между Ассамблей народа 
Казахстана и Международной организацией ТЮРКСОЙ.

В рамках Меморандума основными направлениями 
сотрудничества предусмотрены разработка и реализа-
ция совместных проектов, способствующих сближению 
тюркских народов, укрепление и развитие народной ди-
пломатии, обмен информацией по различным аспектам 
этнополитики, сферы межэтнических и межконфессио-
нальных отношений и межкультурного взаимодействия и 
другие вопросы.

gözlemci statüsüyle katıldığını 
hatırlatan Tatar, «Nihayetin-
de bağımsız ve özgür bir halk 
olarak kendi geleceğini tayin 
etme hakkını haykıran bir top-
luluğun, bir milletin kopmaz 
bir parçası olan Türk halkının, 
kendi devletiyle Türk Devlet-
leri Teşkilatı'nda bu aşamaya 
gelmesi, bizler için elbette milat 
niteliğindedir.» diye konuştu.
Tatar, paneldeki toplantıların 
«hayırlara vesile olacak karar-
lar üretmesini» temenni etti-
ğini kaydetti.TDT'nin «aşama 
aşama» güçlendirildiğini ifade 
eden Tatar, «Dolayısıyla bizler 
de Kuzey Kıbrıs Türk Cumhu-
riyeti olarak, oraya entegrasyo-
numuzda, kendi ayaklarımız 
üzerinde durma potansiyeline 
erişmenin de bahtiyarlığı içe-
risinde oluyoruz.» ifadesini 
kullandı.Yıldırım, KKTC'nin 
haksız muameleye uğraması-
na dikkat çektiAK Parti Ge-
nel Başkanvekili Yıldırım ise 
KKTC'nin «uluslararası camia-
da izolasyona tabi tutulması ve 
haksız muameleye maruz kal-
masının» Türkiye tarafından 
asla onaylanmadığını belirtti.
Kıbrıs'ta devam eden mücade-
lenin daha güçlü bir şekilde sür-
dürüleceğinin altını çizen Yıl-

dırım, Türkiye'nin her zaman 
KKTC'nin hak ve menfaatleri-
ni korumak için fedakarlıktan 
kaçınmayacağını vurguladı.
Yıldırım, KKTC'nin geçen yıl 
TDT'ye gözlemci üye olarak 
kabul edilmesine işaret ederek, 
bu konuda Cumhurbaşkanı 
Recep Tayyip Erdoğan'ın orta-
ya «net bir irade» koyduğunu 
söyledi.Adada bir federasyon 
içinde tek devlet olmasının 
«tarihe gömüldüğünü» belir-
ten Yıldırım, «Adanın gelece-
ği, eşit egemenlikli iki devletin 
var olduğunun bütün dünyaca 
kabulünden geçiyor. Buradan 
bir dönüş söz konusu değil-
dir.» dedi.Yıldırım, KKTC ile 
Türkiye arasındaki «entegras-
yonun» güçlendirilmesi gerek-
tiğine dikkati çekti.Bazı Türk 
Devletlerinin Latin alfabesine 
geçmeyi arzuladıklarına dikka-
ti çeken Yıldırım, halihazırda 
Özbekistan'ın Latin alfabesine 
geçtiğini ve Kazakistan'ın da 
geçme kararı aldığını belirte-
rek, «Eğer biz bunu başarır-
sak, ortak alfabeyi başarırsak, 
birçok şeyi çok daha hızlı bir 
şekilde çözme imkanına sahip 
olacağız.» dedi.

Kaynak: AA

Türkiye Bursları Programıyla 262 
Kazakistanlı Genç Türkiye’de Eğitim Alacak

Türkiye Bursları progra-
mı kapsamında bu yıl ba-
şarılı olan 262 Kazakistanlı 
genç, Türkiye’de çeşitli bilim 
dallarında eğitim alacak. 
Türkiye’nin Astana Büyü-
kelçiliğinde düzenlenen 
bilgilendirme toplantısında, 
öğrencilere Türkiye’de yaşam 
ve eğitim sistemi hakkında 
sunum yapıldı. Türkiye’nin 
Astana Büyükelçisi Mustafa 
Kapucu, gençleri tebrik ede-
rek, mezun olduktan sonra 
Kazakistan’a hizmet etmele-
rinin önemini vurguladı. 

KKTC Cumhurbaşkanı Tatar, ülkesinin «Türk 
dünyasıyla kucaklaşmasını» tercih ettiğini söyledi
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Солдан оңға қарай: 
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Шымкент қаласы «Ахы-
ска» түрік этно-мәдени қоғамы 
төрағасының орынбасары. 
Бахадыр Айтай. Өзбекәлі 
Жәнібеков атындағы Оңтүстік 
Қазақстан педагогикалық 
университеті, аға оқытушысы, 
тарих ғылымдарының кан-
дидаты. Ербісова Айгүл 

Мамырқызы. Шымкент қаласы 
әкімшілік сотының судьясы. 
Бекбосынов Ермек Туленович. 
М.Әуезов атындағы Оңтүстік 
Қазақстан университеті, 
халықаралық қатынастар 
кафедрасының доценті, 
РҺD. Күзербаев Нұркен 
Аламаханұлы. «Оңтүстік» 
телеарнасының журналисті.

 Мен жоғарыдағы тақырып 
бойынша баяндама жасап, 
еліміздің Ата заңы, Конститу-
циямыз жайлы пікірімді ортаға 
салдым.

Жыл сайын Қазақ-
стандықтар 30 тамызда Кон-
ституция күнін атап өтеді. 
Биыл еліміздің Ата заңына 28 
жыл толғалы тұр. Тәуелсіздік 
жылдары Конституцияға 
алты рет өзгеріс енгізілді. Ең 
соңғы рет Ата заңымыз был-
тыр республикалық рефе-
рендум қорытындысы бой-
ынша өзгерген еді.

 Айта кетері, Қазақстанның 
Ата заңы әлемдегі ең жас 
Конституциялардың бірі са-
налады.

Елімізде Конституциялық 
сот құрылды. Өлім жазасына 
тыйым салынды.

Жер және оның қойнауы, 
су көздері, өсімдіктер мен 
жануарлар дүниесі, басқа 
да табиғи ресурстар енді 
халыққа тиесілі.

Конституцияның өзі мына 
сөздермен басталады:

«Бiз, ортақ тарихи тағдыр 
бiрiктiрген Қазақстан халқы, 
байырғы қазақ жерiнде 
мемлекеттiлiк құра оты-
рып, өзiмiздi еркiндiк, теңдiк 
және татулық мұраттарына 
берiлген бейбiтшiл азаматтық 
қоғам деп ұғына отырып, 
дүниежүзiлiк қоғамдастықта 
лайықты орын алуды тілей 

отырып, қазіргі және болашақ 
ұрпақтар алдындағы жоғары 
жауапкершілігімізді сезіне 
отырып, өзіміздің егемендік 
құқығымызды негізге ала 
отырып осы Конституцияны 
қабылдаймыз».

Конституцияға сәйкес, 
мемлекеттік биліктің бірден-
бір бастауы – халық. Халық 
билікті тікелей республикалық 
референдум және еркін 
сайлау арқылы жүзеге асы-
рады, сондай-ақ өз билігін 
жүзеге асыруды мемлекеттік 
органдарға береді.

Қазақстанда мемлекеттік 
тіл – қазақ тілі. Мемлекеттік 
ұйымдарда және жергілікті 
өзін-өзі басқару органдарын-
да орыс тілі ресми түрде қазақ 
тілімен тең қолданылады.

Қазақстан халықаралық 
құқықтың принциптері мен 
нормаларын құрметтейді, 
мемлекеттер арасында 
ынтымақтастық пен тату 
көршілік қарым-қатынас жа-
сау, олардың теңдігі мен бір-
бірінің ішкі істеріне арала-
спау, халықаралық дауларды 
бейбіт жолмен шешу саяса-
тын жүргізеді, қарулы күшті 
бірінші болып қолданудан 
бас тартады.

     Заң мен сот алдын-
да жұрттың бәрі тең. Тегіне, 
әлеуметтік, лауазымдық 

және мүліктік жағдайына, 
жынысына, нәсіліне, ұлтына, 
тіліне, дінге көзқарасына, на-
нымына, тұрғылықты жеріне 
байланысты немесе кез кел-
ген өзге жағдаяттар бойынша 
ешкімді ешқандай кемсітуге 
болмайды.

Неке мен отбасы, ана мен 
әке және бала мемлекеттің 
қорғауында болады. Бала-
ларына қамқорлық жасау 

және оларды тәрбиелеу – 
ата-ананың етене құқығы әрі 
міндеті. Кәмелетке толған 
еңбекке қабілетті балалар 
еңбекке жарамсыз ата-
анасына қамқорлық жасауға 
міндетті.

Әркім Республиканың 
мемлекеттік рәміздерін 
құрметтеуге міндетті.

Республикасын қорғау 
– оның әрбір азаматының 
қасиетті парызы және 
міндеті.

Халқымыз «Тәрбие басы 
– тал бесіктен» деп бе-
кер айтпаған. Ал баласы-
на «Тәрбиесіз, көргенсіздің 
баласы деп айтқызба» 
деп тәрбиелеген отбасы-
лар қаншама. Осы ретте 
даңқты батыр Бауыржан 
Момышұлының «Тәрбиесіз 
ел болмайды, тіртіпке бас 
иген құл болмайды» деген 
тамаша сөзі де тақырыпқа 
тұздық болары сөзсіз. 

Шымкент қаласы 
«Ахыска» 

ТЭМО    
«Ахыска» газетінің 
аумақтық тілшісі,

филология 
ғылымдарының 

кандидаты,
доцент Ағапаша 

Гулалиұлы ҚҰРБАНОВ

Балаларға арналған  ғылым, өнер 
және технологиялар   фестивалі өтті 

 
9 қыркүйек күні Астанада  жылдағы дәстүрмен, 

PRO.NRG FEST – балаларға және ересектер-
ге арналған ғылым, өнер және технологиялар 
фестивалі өтті.

PRO.NRG FEST – бұл танымдық отбасылық уикенд 
форматында өткізілетін ауқымды ғылыми-көпшілік іс-шара. 
PRO.NRG FEST екінші жыл қатарынан Қазақстандағы ең ірі 
ғылыми-көпшілік фестивалдерінің бірі болып келеді.

Оқушылар сарайында күні бойы лекциялар, интерактивті 
шоулар мен қойылымдар өткізілді. Шара барысы отбасы-
ларды ғылым мен технологиялар, қызықты ашылымдар мен 
жаңа білім әлеміне апарды.  

PRO.NRG FEST Қазақстанда STEAM-білім беруді дамы-
тып келе жатқан «Caravan of Knowledge» білім беру қорының 
бастамасымен өткізілді. Фестивалді екінші жыл қатарынан 
«Шеврон» компаниясы серіктес ретінде қолдап отыр. Бұл 
компания ғылымға, жаңа технологияларға және тиімді 
білім беру шешімдеріне деген қызығушылықты ұлғайтатын 
бағдарламаларға жүйелі түрде қолдау көрсетеді.

PRO.NRG FEST-те іс-әрекеттегі ғалымдар мен 
зерттеушілерді кездестіріп, оларға сауалдар қойып және 
тіпті эксперименттерге де қатысу мүмкіндігі болды. Фести-
валь балалар мен ересектерге ғылымды жаңа қызықты 
жағынан қабылдауға көмектесетін ұмытылмас тәжрибие 
сыйлады. “Отбасылық фестиваль екінші жыл өткізіліп жатыр 
және екінші жыл барлық жас ерекшелігіндегі адамдар біздің 

миссиямызға қосылып 
жатыр. Біз білімге деген 
ынтаны қолдауға тыры-
самыз және зор кері бай-
ланыс алып отырамыз. 
Осы жолы біз еліміздің 
барлық аумақтарынан 
іздеген көбірек 
қазақстандық бірегей 
спикерлерді шақырдық 
– еліміздің әртүрлі 
жерлерінен келген 50-
ден астам ұстаздар 
өздерінің инновациялық 
тәсілдерімен бөліседі. 
Сонымен қатар, біз 

басқа қалалардан, елдерден келген көптеген қонақтарды 
да көріп отырмыз, білім мен ғылымға деген ұмтылыс адам-
дарды соншалықты шабыттандыратыны қуантады”, – деп, 
«Caravan of Knowledge» білім беру қорының жетекшісі За-
рина Биюмбаева атап өтті.

PRO.NRG FEST – бұл сондай-ақ STEAM ұстаздарына 
арналған білім беру және нетворкингтік платформа. S – 
science (ғылым), T – technology (технология), E – engineering 
(инженерия), A – art (шығармашылық) и M – mathematics 
(математика) Бүгінде STEAM-білім беру пәнаралық және 
қолданбалы тәсілдерді қолдануға, сонымен қатар, барлық 
бес пәнді біріңғай білім сұлбасына интеграциялауға 
негізделген.

“1993 жылы «Шеврон» Қазақстанға келген бірінші 
халықаралық энергетикалық компаниялардың бірі болды. 30 
жылдан астам уақыт біз мемлекеттің мұнай-газ секторының 
дамуын қолдап келеміз. Сол уақыттан бері біз елдің басты 
ресурсы – адамдардың, әсіресе жастардың энергиясын да-
мытудамыз. Олардың тапқырлығына, шығармашылығына 
және шексіз мүмкіндіктеріне біз сенеміз. Біздің әлеуметтік 
жобаларымыз адам капиталын дамытуға, дәулеттілікке және 
қоршаған ортаны қорғауға бағытталған. PRO.NRG FEST-
ті қолдай отырып, біз STEAM білім беру аясында экожүйе 
қалай қалыптасатынын көрсеткіміз келеді”, – деп, ашы-
лымда «Шеврон» компаниясы Еуразиялық бөлімшесінің бас 
директорының орынбасары Дилан Морган мәлімдеді.

Фестиваль қатысушыларды сабақта өнер мен зерттеулер-
ге арналған кеңістікті жасап отырған ұстаз-новаторлармен 
таныстырды. Олар оқу қызықты және тиімді болу үшін ең 
алдыңғы қатарлы білім беру технологияларын қолданады.

“Біз PRO.NRG.FEST ғылыми отбасылық фестивалін біздің 
STEAM-бағдарламаларымызды іске асыру нәтижелерін 
көрсету және аудиторияны мұғалім-новаторлардың сәтті 
кейстерімен таныстыру үшін де өткіземіз. Фестиваль ғылым 
мен мектеп пәндері қызықты әрі көңілді бола алатынын көрнекі 
көрсетеді. Біз осындай фестивалдер өткізуді басқа қалалар 
мен компаниялар қостап әкететін трендке айналдырғымыз 
келеді”, – деп «Шеврон» компаниясындағы Еуразиялық 
бөлімшесінің әлеуметтік инвестициялар жөніндегі кеңесшісі 
Лейла Айтмуханова атап өтті.

Биылғы жылы PRO.NRG FEST-тің бөлігі Science on 
Stage Europe ұлттық кезеңінің финалы болды. Нетворкингке 
арналған халықаралық алаң және әлемнің түкпір-түкпірінен 
келген мұғалімдер ғылыми пәндерін оқытудағы өздерінің 
озық тәжірибелерімен бөлісуге арналған сайыс. 

Фестивальде 2024 жылы Финляндияның Турку қаласында 
өтетін Science on Stage Europe жаһандық финалында біздің 
оқытушылар қауымдастығы атынан қатысатын жеңімпаздар 
анықталып, бір жыл ішінде керемет дайындықпен жеңіс тілеп 
шығарып салды. 

Аида ҚОЖМАМБЕТОВА 

                

. 

ҚАЗАҚСТАННЫҢ АТА ЗАҢЫ ӘЛЕМДЕГІ ЕҢ ЖАС 
КОНСТИТУЦИЯЛАРДЫҢ БІРІ БОЛЫП САНАЛАДЫ

Тамыз айының 
жиырма тоғызы күні 
Шымкент қаласындағы 
«Оңтүстік» телеарна-
сында «Көзқарас» хаба-
ры бойынша Конститу-
ция күніне байланысты 
тікелей эфир жүргізілді. 
Қонақтар ретінде Шым-
кент қаласындағы 
жоғары оқу орында-
рыннан құқық танушы, 
тарихшы, Шымкент 
қаласы әкімшілігі тара-
пынан сот қызметкері 
шақырылған болатын. 
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них только политических и экономических реформ 
недостаточно. В первую очередь требуется из-
менения общественного сознания и устремление 
граждан, без этого вся остальная работа будет на-
прасна» - сказал К.-Ж. Токаев в своем Послании.

Наталья 
Калашникова,
заведующая кафедрой 
Ассамблеи народа 
Казахстана 
Евразийского нацио-
нального университе-
та имени Л.Н. Гуми-
лева

Послание Главы го-
сударства «Экономиче-
ский курс Справедли-

вого Казахстана» отличается прагматичностью 
и выверенностью каждого посыла и последую-
щих решений.

Безусловно, сентябрьское Послание требует 
глубочайшего изучения, сокращения темпов на 
конкретную его реализацию, поскольку каждый 
казахстанец нуждается в изменениях к лучше-
му еще вчера и сегодня, поэтому ставка сдела-
на на переход к новой экономической модели, с 
определяющими принципами «справедливость, 
инклюзивность, прагматичность».

Как эксперта и профессора высшей школы, 
меня затронули несколько наиважных мессед-
жей Послания:

- это разработка нового Закона «О науке и 
технологической политике». Участвуя в реали-
зации нескольких научных проектов грантово-
го финансирования, убеждаешься в некоторой 
бюрократической заорганизованности, тормо-
зящей развитие науки, поэтому поручения Гла-
вы государства на развитие интеллектуального 
и научного потенциала, весьма своевременны. 
При этом необходимо обратить серьезное вни-
мание на качество закупочных процедур и услуг 
и экономический эффект от реализации науч-
ного проектирования;

- принципиально важное значение обретает 
вопрос конституционной обязанности каждо-
го гражданина - защита детства и требование 
Главы государства на «ужесточение наказания 
за любые формы насилия в отношении не-
совершеннолетних». Как показала практика, 
принимаемые меры, в том числе созданные 
институты психологической поддержки, не 
срабатывают, разрозненная координация ве-
домств и гражданского общества не дают поло-
жительного эффекта. Здесь полагаю, будет за-
действованы президентский «глаз» и расширен 
общественный контроль, в том числе в плане 
оперативности принятия надлежащих норма-
тивных правовых актов по обеспечению в стра-
не безопасного детства;

- как отмечается в Послании, «запрос обще-
ства на новые подходы, инновационные идеи, 
свежие кадры высок как никогда». Частая сме-
няемость чиновников разного уровня за по-
следние годы, объясняется кадровым поис-
ком не только реформаторов, но и практиков, 
умеющих слышать и работать с населением, 
при этом сохраняя и развивая особенности и 
традиции государственного и местного самоу-
правления, с учетом региональной политики и 
территориального брендбука. Поэтому пред-
ложенный посыл о создании кадрового резерва 
политических служащих, подготовка качествен-
ных специалистов, при этом задействовав по-
тенциал политических партий, личностный бэк-
граунд «позволит сформировать полноценную 
«скамейку запасных», на которую у президента 
большие надежды. Принятые сегодняшние ка-
дровые решения Президента, освобождение 
ряда руководителей министерств и ведомств 
и назначение более опытных профессионалов 
показала, что проводимая ротация формирует 
новый тренд в кадровой политике.

В таком ключе Послание через реформы, 
перезагрузку ряда ключевых отраслей, укрепле-
ние максимально человекоцентричной страте-
гии экономического развития в интересах граж-
дан, кадровые изменения в целях эффективной 
реализации среднесрочных и стратегических 
приоритетов Послания, обеспечат качество 
жизни казахстанцев, укрепят доверие ко всем 
институтам власти.

Отчизна у нас одна – 
это наш Казахстан!

За годы независимости в 
нашей стране сделано очень 
много для того, чтобы каждый 
казахстанец чувствовал себя 
частью единого народа, еди-
ной нации.

Все государственные, политические, граждан-
ские институты вели активную работу по продвиже-
нию казахстанской модели общественного согласия 
и единства. Особое место в этой работе отведено 
Ассамблее народа Казахстана и Национальному ку-
рултаю.

Мы движемся к международным стандартам и 
хотим быть равноправными участниками в развитии 
мирового сообщества. А мировое сообщество нас 
принимает как государство с единой политической 
нацией, состоящей из разных этносов с различными 
религиозными пристрастиями, как и во всем мире.

В Конституции мы закрепили в преамбуле, что 
созидаем государственность на исконно казахской 
земле. Мы должны каждого казахстанца восприни-
мать как главную ценность ради которого все и про-
исходит.

Президент Токаев, завершая Послание, четко 
обозначил свою позицию по вопросу гражданства, 
патриотизма и ответственности: «Сохранить един-
ство и упорно трудиться».

Я был участником заседания Парламента, где 
было сделано это выступление и внимательно слу-
шал не только текст, но и пытался уловить волевую 
составляющую речи Президента. Это было Посла-
ние от Президента. Многие уже прокомментировали 
содержание. Да, оно в основном посвящено эконо-
мике, и нет необходимости цитировать Президента.

Для меня важным было то, что в корне меняется 
постановка задач по срокам и приоритетам. Не за-
глядывая далеко за горизонты, решать проблемы, 
накопившиеся во всех сферах. Эту программу мы 
получили. Она на три года.

Самым актуальным, на мой взгляд, является во-
прос безопасности. Исходя из объективной военно-
политической ситуации вокруг Казахстана, ясно, что 
наша армия должно быть боеспособной, гарантиро-
вать безопасность и оснащена самым современным 
оружием и техникой. Поэтому весь инженерный, 
технический, научный ресурс должен быть моби-
лизован для коренной перестройки деятельности 
военно-промышленного комплекса с соответствую-
щим финансированием.

Как сказал К.-Ж. Токаев, «никто к нам не придет 
работать за нас». В этой связи актуализируются за-
дачи для наших этнокультурных объединений по 
военно-патриотическому воспитанию молодежи и 
военно-технической подготовке и переподготовке 
военнообязанных.

Свою страну мы обязаны беречь сами
Говоря о безопасности, можно долго перечис-

лять направления, но проблемы с водой, энергети-
кой, продовольствием, не терпящие отлагательства, 
и потому уже сейчас мы стали свидетелями того, как 
быстро реализуются установки Послания. Задачи 
поставлены Парламенту, Правительству, акиматам, 
но в нашем случае это задачи и для нас – членов 
Ассамблеи народа Казахстана. Тот факт, что в По-
слании не названа Ассамблея народа Казахстана 
как структура, ответственная за какой-либо сектор, 
плана ближайшего развития не должен никого сму-
щать. Ассамблея – организация всенародная, и по-
тому Послание надо воспринимать как обращение и 
к АНК. Это послание и нам. Практически все члены 
этнокультурных объединений заняты в реальном 
секторе экономики, в сфере обслуживания и агро-
комплексах, а также налаживают малый и средний 
бизнес.

Утверждение справедливости и верховенство 
закона – ключевые составляющие Послания. Нахо-
дясь в зале среди слушателей, я увидел многих дея-
телей Казахстана из гражданского сектора, лидеров 
партий, не прошедших в парламент, лидеров обще-
ственного мнения, формирующих климат в социаль-
ных отношениях. Их мнения, порой диаметрально 
противоположны, но все едины в том, что нам нель-
зя допустить непонимания, тем более провокаций.

Президент четко обозначил задачи правоохра-
нительной системы в борьбе с провокаторами. Нам 
важно понимать, что нынешнее Послание — это не 
политическая декларация, а реальный план про-
рыва в условиях геополитического противостояния, 
когда борьба обострилась за все: ресурсы, финан-
сы, технологии, и самое главное за умы.

Мудрость народа с вековыми традициями долж-
на сработать в интересах нации, обреченной на 
успех. Для успеха у нас есть все: и компетенции, и 
воля, и ресурсы.

«В такое кризисное время наш народ должен со-
хранять единство и сплоченность. Другого варианта 
нет. Для построения Справедливого Казахстана од-

Активисты АНК активно поддерживают Послание 
Главы государства народу Казахстана 

«Экономический курс Справедливого Казахстана»
Ахмет Мурадов,
сопредседатель ОЮЛ «Ассоциация развития культуры чечен-

ского и ингушского народов «Вайнах»

ЕСЛИ ДУМАЕШЬ ВПЕРЁД   
       
В Шымкентском городском суде прошёл 

худежественный конкурс «Если думаешь 
вперёд» посвященный «Дню народных 
языков Казахстана». 

Председатель Шымкентского городского суда Ербол 
Рахымбеков открыл мероприятие: В конкурсе искуств 
принимают участие пять групп, состоящих из судей и 
специалистов судов. «Удачи всем участникам», -  сказал 
он.

Кроме того, судья Верховного суда Досжан Амир, ко-
торый принял участие в мероприятии через ZOOM, по-
здравил всех коллег с Днем языка и пожелал победы 
соперникам. 

После этого на сцену вышла судья городского суда 
Тамара Смаилова и провела конкурс. Тамара Каликызы, 
члены жюри: судьи в пространстве Мейрхан Амиров, Не-
сибели Койшыгулова, Акылбек Елшибаев и доцент ЮК-
ГПУ, к.ф.н. Агапаша Курбанов и начальник управления 
судебной администрации Берик Мейрханов познокоми-
ли зрителей, пригласили в ценр пять групп и разъяснили 
им правила правила проведения конкурса.

На 1-м и 2-м этапах соревнований каждая группа 
представилась и соревновалась в пройзношении посло-
виц и разгадывании загадок. А на 3-й и 4-й этапах каж-
дая группа представила спектакль о бывших танцорах, 
решающих спор.

На сцене сотрудники судов рассказали, что свободно 
владеют родным языком и хорошо знают культуру и тра-
диции казахского народа. Каждое выступление, подго-
товленное пятью коллективами, впечатлило и подарила 
зрителям особое настроение.

Судьи нескольких областных и районных судов в 
конкурсе впечатлили выступлением сотрудников суда в 
Шымкале, высказали благодарность и передали теплые 
слова.

В конкурсе «Орлы суда» Специализированных су-
дов по хозяйству и делам несовершеннолетних, группа 
«Алаш», «Областные следственные, административные 
и угоговные дела» заняла первое место, а группа «Пра-
восудие» Межрайонного суда по гражданским делам за-
няла третье место.  

Кроме того, победили судья следственного суда в но-
минации «Талантливы участник», администратор район-
ного суда по уголовным делам Санжар Койшиманов в 
номинации «Активный участник», и главный специалист 
Межрайонног суда по гражданским делам Дулат Абдука-
римов в номинации «Базовый Сардар» 

По итогам конкурса председатель Шымкентского 
городского филиала Союза судей Казахстана Айнель 
Оракбаева вручила победителям бдагодарственные 
письма и ценние подарки, сувениры национального ди-
зайна по трем номинациям.

                                                                                               
Агапаша Гулалиевич КУРБАНОВ,
кандидат филологических наук, 

доцент
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Антикор запустил 
Telegram-бот для 

сообщений о коррупции

Для оперативного реа-
гирования на сообщения о 

коррупционных фактах агентство РК по про-
тиводействию коррупции запустило Telegram-
бот @antikorkz_bot.

Через данный чат-бот также можно сообщить информа-
цию о разыскиваемых лицах.

Ориентировки по разыскиваемым публикуются на сайте 
агентства по этой ссылке.

По другим вопросам казахстанцы могут позвонить по ко-
роткому номеру 1424 и получить консультацию.

Багдат ХАСЕНОВА

Какие жалобы 
по оказанию 

госуслуг поступают 
чаще всего

С начала года агент-
ством рассмотрено 425 
обращений граждан по 
вопросам качества оказа-
ния госуслуг.

Наиболее часто гражданами 
обжалуются действия в сферах 

земельных отношений, архитектуры, ЖКХ, занятости и 
социального обеспечения.

К примеру, в Актюбинской области выявлен факт 
необоснованного отказа одному ТОО в регистрации 
авто из-за якобы наличия штрафов. Однако по итогам 
проверки было выявлено, что основанием для отказа 
служили некорректные данные в информационной си-
стеме СпецЦОНа о наличии штрафов, а по факту они 
были погашены. По результатам реагирования регио-
нального департамента автомобиль был зарегистриро-
ван.

В Алматинской области отделом строительства, 
архитектуры и градостроительства Илийского райо-
на гражданке неоднократно отказывали в выдаче 
архитектурно-планировочного задания по причине от-
сутствия правоустанавливающего документа на зе-
мельный участок, а второго - самовольное строение на 
участке. При проверке установлено, что необходимые 
документы на земельный участок приложены и на зе-
мельном участке нет самовольного строения. Таким 
образом, после реагирования уполномоченного органа 
выдано архитектурно-планировочное задание.

В области Ұлытау гражданке было отказано в оказа-
нии госуслуги «прикрепление к медицинской организа-
ции», в связи с тем, что адрес проживания не входит в 
зону обслуживания поликлиники. По итогам рассмотре-
ния жалобы права услугополучателя восстановлены.

В Костанайской области несвоевременно оказы-
вались госуслуги по субсидированию фермеров из-за 
большого объема заявок должностными лицами управ-
ления сельского хозяйства и земельных отношений 
акимата Костанайской области. Для защиты прав и ин-
тересов услугополучателей направлено письмо акиму 
области о разрешении вопроса кадрового обеспечения 
в управлении. После чего управлению выделены до-
полнительные 4 штатные единицы.

В Северо-Казахстанской области гражданин обра-
тился в ЦОН Жамбылского района за регистрацией 
прав на недвижимое имущество, подав договор купли-
продажи, составленный собственноручно. Согласно 
законодательству, услуга должна была оказываться на 
бесплатной основе. Однако ЦОНом предложены плат-
ные услуги сопровождения оказания госуслуги по реги-
страции прав на недвижимое имущество.

Таким образом, установлен факт навязывания ЦО-
Ном платных услуг при имеющейся возможности реги-
страции сделки на бесплатной основе. В результате 
вмешательства территориального департамента услу-
га оказана на бесплатной основе, а средства за плат-
ные услуги возвращены.

В агентстве отмечают, что в результате  проверок 
к дисциплинарной ответственности привлечены 72 ра-
ботника госорганов и подведомственных организаций, 
14 должностных лиц привлечены к административной 
ответственности.

Гульмира КУНАПИЯ

О «проблемах 
роста» цифровой 
журналистики и ин-
формационной бло-
госферы в Казахстане 
говорили гости перво-
го международного 
форума альтернатив-
ных медиа New media 
forum в Алматы.

Проблемы у совсем еще 
молодого направления медиа-
рынка – онлайн-СМИ, новост-
ных интернет-порталов и бло-
гинга – действительно есть, и 
они совсем не детские, а порой 
даже не оригинальные.

В своем выступлении ру-
ководитель интернет-портала 
Repost.uz Тимур Абдуллин из 
Узбекистана признавался, что 
важнейшей задачей любого СМИ 
в сетевой среде останется удер-

жание аудитории. Руководимое 
им издание, обнаружив «утечку» 
читателей с сайта, незамедли-
тельно переместилось еще и 
в самые активные социальные 
сети, перестраивая контент под 
требования этих сервисов...

Знакомая история, если 
вспомнить, что традиционные 
печатные медиа в свое время 
уходили в цифровое простран-
ство именно за мигрирующей 
аудиторией, и теперь им при-
ходится жить «в движении», 
чтобы удерживать потреби-
тельский интерес.

За вовлеченность подпис-
чиков и посетителей информ-
сайты борются самыми раз-
ными способами, в том числе 
небесспорными. Неслучайно 
именно цифровая медиасре-
да породила такие понятия, 
как «эпоха кликбейтинга» – 
увлечение сенсационными 
заголовками-приманками, или 

«информационный хайп», и 
сис темное недоверие пользо-
вателей.

Даурен Меркеев, глав-
ный редактор казахстанского 
интернет-канала Airan, тем не 
менее, считает, что все это бо-
лезни роста. За год своего су-
ществования в интернет-среде 
его канал, представляющий 
из себя микс из телевидения 
и социальных сетей, непло-
хо нарастил пул подписчиков, 
хотя строится его работа на 
принципах профессио нальной 
видеожурналистики: Airan – 
традиционная редакция и за-
регистрированное СМИ.

– Главное, мы работаем 
на независимой платформе, 
без цензуры и ограничений, 
– говорит Даурен. – А чтобы 
не выходить за рамки, уста-
новленные законами и обще-
ственными нормами, достаточ-
но придерживаться принципов 
профессиональной работы.

И в целом, как отмеча-
ет спикер, востребованность 
качественного контента – 
грамотного, убедительного, 
проверенного и надеж ного – 
постоянно растет среди «жи-
телей» Интернета. Если мате-
риал сделан не «на коленке», 
добротно, дорого, а не «за 
пять тиынов», то отдача у него 
будет. Именно за такой цифро-
вой журналистикой будущее.

Тема ответственности ме-
диаигроков в Интернете на фо-
руме возникала постоянно и в 
различных комбинациях. Когда 
речь заходила о финансовой 
стороне блогинга и интернет-
СМИ, разгорелась дискуссия. 
И ее следовало ожидать, по-
скольку вопрос монетизации 
популярности блогеров и про-
блема нравственного выбора 
и ответственного поведения 
сейчас одни из самых обсуж-
даемых.

На тех же основаниях взаим-
ного доверия и ответственнос-
ти могут строиться отношения 
информационной медиасреды 
и государства. Об этом на фо-
руме говорили в связи с подго-
товкой в Казахстане закона для 
регулирования блогосферы и 
сетевых СМИ. Главное, на чем 
настаивали участники форума, 
– недопустимость жесткого 
административного давления. 
Запретительные меры, кото-
рые применяются в соседних 
странах (там все еще прибега-
ют к блокировкам популярных 
социальных сетей), показыва-
ют обратный эффект: спрос 
на них только растет, а доступ 
обеспечивается обходными пу-
тями.

Как об особом месте в ме-
диасфере говорили о граж-
данской журналистике. Этот 
формат, который допускает к 
производству и распростра-
нению информации непро-
фессиональных людей, также 
нуждается в известном наборе 
этических норм и самоконтро-
ле. Впрочем, как раз эта об-
ласть, по мнению экспертов, 
легче всего перестраивается, 
поскольку имеет едва ли не 
самую скоростную обратную 
связь в виде комментариев 
и открытой дискуссии. Такая 
среда лучше любой другой 
приспособлена для саморегу-
ляции, чаще всего высказыва-
ются опытные и популярные 
блогеры.

Форум альтернативных ме-
диа впервые прошел в Казах-
стане при поддержке министер-
ства культуры и информации. 
Организаторам важно было не 
только услышать обсуждение 
актуальных вопросов разви-
тия нового медианаправления, 
но и определить современные 
вызовы и оценки их влияния 
на казахстанское общество. 
Блогерам и инфлюенсерам, 
авторам и производителям 
цифрового контента предстоит 
многое освоить – нормы про-
фессии, возможности, кото-
рые предоставляет открытая 
информационная среда, тре-
бования медиаэтики в цифро-
вом пространстве, технические 
инструменты и знания для ис-
пользования новых медиа в ра-
боте, бизнесе, личной жизни.

Kazakistan, Azerbaycan'ın egemenliğine
ve toprak bütünlüğüne desteğini teyit etti

Son Güncelleme: 12.09.2023 15:53Kazakistan Dışişleri Bakanlığı, Azerbaycan'ın ulus-
lararası kabul görmüş sınırları dahilinde egemenliğine ve toprak bütünlüğüne kararlı 
desteğini bir kez daha teyit etti. Bakanlık, Karabağ bölgesindeki son gelişmelere ilişkin 
olarak Azerbaycan'ın egemenliğine ve toprak bütünlüğüne olan desteğini vurguladı. 

Ayrıca, tüm sorunların siyasi ve diplomatik yollarla çözümünü desteklediğini belirtti.Ka-
zakistan Dışişleri Bakanlığı, Azerbaycan'ın uluslararası kabul görmüş sınırları dahilinde ege-
menliğine ve toprak bütünlüğüne kararlı desteğini bir kez daha teyit etti.Bakanlıktan yapılan 
yazılı açıklamada, Karabağ bölgesindeki son gelişmelere değinildi.Açıklamada, «Dağlı Karabağ 
çevresindeki son gelişmelere ilişkin Kazakistan Cumhuriyeti, Azerbaycan Cumhuriyeti'nin 
uluslararası kabul görmüş sınırları dahilinde egemenliğine ve toprak bütünlüğüne olan ka-
rarlı desteğini bir kez daha teyit eder. Ayrıca tüm sorunların Birleşmiş Milletler Şartı'na ve 
uluslararası hukukun temel ilkelerine uygun şekilde siyasi ve diplomatik yollarla çözümünü 
desteklemektedir.» ifadelerine yer verildi.Azerbaycan'ın Karabağ bölgesindeki gayrimeşru 
Ermeni güçleri, kontrolündeki topraklarda 9 Eylül'de sözde «cumhurbaşkanı seçimi» düzen-
lemişti.Azerbaycan yönetimi ise bu sözde seçimi «ülkenin egemenliği ve toprak bütünlüğüne 
saldırı niteliğinde bir hareket» olarak nitelendirerek kınamıştı.

Kaynak: AA

Как пережить болезни 
роста цифровой журналистики?
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Таджикистан запретит ввоз 
старых автомобилей из Казахстана
Ограничения распространяются на транспортные сред-

ства, выпущенные до 2013 года.
Таджикистан уведомил страны-члены Всемирной торго-

вой организации, в том числе и Казахстан, о запрете ввоза 
транспортных средств.

В институте отметили, что ограничения распространяются на транспорт-
ные средства, выпущенные до 2013 года.

«Таджикистан подготовил указ, направленный на предотвращение ввоза 
старых автомобилей, которые являются основным источником загрязнения 
воздуха и вреда для здоровья человека и окружающей среды, а также зна-
чительного увеличения количества отходов (аккумуляторов, шин, кондицио-
неров) от старых автомобилей», – сообщили в КазСтандарте.

Указ вступает в силу 1 января 2024 года.
Напомним, с 2005 года на базе КазСтандарта функционирует Информа-

ционный центр по техническим барьерам в торговле и санитарным и фито-
санитарным мерам. В функции центра входит предоставление информации 
секретариату ВТО, государствам-членам ВТО и всем заинтересованным 
сторонам.

Гульмира КУНАПИЯ 

Современное экспортно-кредитное 
агентство появится в Казахстане

Мажилис на пленарном заседании одобрил в первом 
чтении поправки по вопросам экспортно-кредитного агент-
ства и продвижения экспорта несырьевых товаров, а так-
же работ и услуг.

Как напомнил исполняющий обязанности министра торговли и интегра-
ции РК Кайрат Торебаев, глава государства в своем Послании по линии про-
движения экспорта акцентировал внимание на создании на базе компании 
KazakhExport полноценного института продвижения экспорта с консолидаци-
ей в нем всех необходимых инструментов.

Законопроект направлен на создание специального правового статуса 
экспортно-кредитного агентства (ЭКА), который позволит объединить основ-
ные меры финансовой поддержки и развития несырьевого экспорта в руках 
ЭКА, которое будет действовать без лицензии на страхование и перестрахо-
вание.

«Нами проанализирован международный опыт деятельности экспортных 
кредитных агентств в России, Венгрии, Австралии и Индии, который показал, 
что ЭКА осуществляют страхование, перестрахование, гарантирование и фи-
нансирование экспортных операций. При создании ЭКА предлагается анало-
гичным образом предусмотреть конкретные функции, к примеру, страхование, 
перестрахование, гарантирование, обусловленные вклады, субсидирование, 
которые не будет дублироваться с функциями других компании», – пояснил 
и.о главы Минторговли.

Разработчики ожидают, что будущий закон будет способствовать достиже-
нию индикатора Национального проекта «Устойчивый экономический рост, на-
правленный на повышение благосостояния казахстанцев» о росте объема не-
сырьевого экспорта товаров и услуг до 41 млрд долларов США к 2025 году.

В Казахстане впервые будут созданы современное экспортно-кредитное 
агентство по опыту развитых стран ОЭСР, обладающее важными функциями 
по поддержке экспортеров, а также механизмы подотчетности и подконтроль-
ности ЭКА правительству и заинтересованным государственным органам, без 
вмешательства в операционную деятельность.

«В итоге ожидаем, что это внесет существенный вклад в развитие эконо-
мики страны в целом, расширение географии экспорта, международного со-
трудничества, пополнение республиканского бюджета за счет реализации 
продукции и оплаты налогов, создание новых рабочих мест экспортерами, 
поддержанными ЭКА, и так далее. Поправки предлагается внести в 11 зако-
нодательных актов, из них 10 в рамках законопроекта и в Налоговый кодекс 
через специальный законопроект о внесении изменений и дополнений в этот 
кодекс, разрабатываемый министерством национальной экономики», – ска-
зал Торебаев.

В частности, законопроектом предлагается в Законе РК «О регулировании 
торговой деятельности» предусмотреть правовой статус ЭКА, под которым 
понимается юридическое лицо, которое обладает статусом национального 
института в области развития и продвижения несырьевого экспорта.

Багдат ХАСЕНОВА 
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Урок казахского языка

1,7 трлн тенге потратят 
на развитие 10 моногородов 

в Казахстане
Постановлением правительства РК утверждены ком-

плексные планы социально-экономического развития 
городов Жанатас, Каратау и Риддер на 2023-2027 годы.

Таким образом, четкие цели по улучшению социально-экономического 
положения имеют уже 10 моногородов. Ранее кабмином были приняты ком-
плексные планы по городам Алтай, Аркалык, Балхаш, Житикара, Лисаковск, 
Серебрянск и Степногорск.

В рамках 10 комплексных планов предусмотрена реализация 608 пун-
ктов: строительство и ремонт объектов здравоохранения, образования, 
спорта, инженерной инфраструктуры, МСБ, АПК, закуп современного обо-
рудования. Запланированы на эти цели 1,7 трлн тенге.

Например, в Жанатасе на реализацию 75 мероприятий за счет средств 
республиканского и местного бюджетов, а также других источников запла-
нировано больше 3 млрд тенге. В Каратау порядка 50 млрд тенге – это 
внебюджетные деньги.

В Аркалыке после геологического изучения месторождений кластера 
Маятас планируют строительство горно-обогатительного комбината. Про-
ект стоимостью 315 млрд тенге позволит создать 1,2 тысячи рабочих мест. 
Комплексный план социально-экономического развития Аркалыка дополнен 
мероприятиями по развитию Амангельдинского и Джангельдинского райо-
нов Костанайской области.

В Балхаше в результате реализации комплексного плана ожидают увели-
чение индекса физического объема промышленного производства на 8,5%, 
доли обрабатывающей промышленности – не менее 90% и 57 млрд тенге 
инвестиций в основной капитал. На порядок вырастут количество субъектов 
МСБ, объемы их продукции и рабочие места. А после реконструкции аэро-
порта прогнозируют увеличение туристического потока и роста деловой ак-
тивности в 4 раза. Снижение выбросов в атмосферу загрязняющих веществ 
ожидается с 78,5 тысячи до 50,2 тысячи тонн до 2027 года.

В Степногорске Акмолинской области нацелены на рост выпуска про-
дукции с 71 млрд до 90 млрд тенге, а объема ВВП в сельском хозяйстве 
– на 10%. Создадут 3,5 тысячи новых рабочих мест. Медработников будут 
готовить в новом медицинском колледже. Проведут капитальный ремонт 
и техническое оснащение центральной городской больницы. Планируется 
также снизить износ сетей тепло-, электроснабжения и водоотведения. Ком-
фортные условия для детей создадут за счет благоустройства 15 дворовых 
территорий.

Напомним, пересмотреть государственную политику в отношении моно-
городов, поддержать дальнейшее их развитие и, самое главное, граждан, 
которые там проживают, поручил глава государства. 

Касым-Жомарт Токаев подчеркнул, что каждый из 27 моногородов име-
ет различные перспективы развития: от устойчивого экономического роста 
до глубокой стагнации. Некоторые из них сумели адаптироваться к рынку, 
диверсифицировали свою экономику. Но в целом дисбалансы в развитии 
очевидны.

В этой связи министерством национальной экономики в целях примене-
ния комплексного подхода к развитию моногородов, а также для системати-
зации и реализации новых мер разрабатывается соответствующая дорож-
ная карта.

В дорожной карте предусмотрены вопросы разработки Единого пе-
речня мер господдержки моногородов, комплексных планов социально-
экономического развития, создания индустриальных зон и территорий опе-
режающего развития и другие.

Справочно: в Казахстане 89 городов, 27 из них – моногорода с насе-
лением 1,4 млн человек. Они производят около 40% промышленной про-

дукции.
С целью диверсифи-

кации экономики в 5 мо-
ногородах реализуются 
14 «якорных» проектов 
на сумму 214,3 млрд 
тенге, с созданием 2 
806 рабочих мест.

Багдат 
ХАСЕНОВА
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